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Поздравление министра сельского хозяйства 
и продовольствия Самарской области 
Николая Абашина с Днем работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности

Уважаемые труженики, ветераны агропромышленного 
комплекса Самарской области!

Поздравляю вас с профессиональным праздником – 
Днем работника сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности и благодарю за созидательный, 
столь важный нужный труд, за преданность делу и любовь 
к родной земле!

Сельское хозяйство сегодня – эффективная, самодоста-
точная, привлекательная для инвесторов и работников от-
расль. И такой статус она приобрела благодаря вам!

В текущем году с самарских полей собрано свыше 2,5 
млн тонн зерновых и зернобобовых культур. Общими 
усилиями бизнеса и власти мы серьезно повысили вало-
вой сбор зерна за последние несколько лет. Президент 
Российской Федерации Владимир Путин, губернатор 
Самарской области Дмитрий Азаров, правительство ре-
гиона не только отмечают значимость аграрного сектора, 
но и оказывают всестороннюю поддержку инициативам 
сельхозпредприятий, развитию перспективных направле-
ний деятельности. А потому особое внимание уделяется 
вводу земель в оборот, селекционно-семеноводческой ра-
боте, модернизации машинно-тракторного парка, разви-
тию мелиорации. Именно эти направления являются для 
нас неоспоримым приоритетом.

Научный и образовательный потенциал нашего регио-
на в сфере сельского хозяйства позволяет фермерам реа-
лизовывать амбициозные и незаурядные проекты, повы-
шать долю участия в валовом региональном продукте и 
продвигать собственные бренды. И мы продолжим помо-
гать им в этом.

Немало усилий вложено и в животноводческую отрасль. 
Племенная работа, современные подходы к содержанию 
и кормлению, качественная заготовка кормов неизменно 
дают положительный результат.

Пищевая промышленность области из года в год пока-
зывает стабильность работы, развивая собственные про-
изводственные мощности и повышая востребованность 
продукции как на внутреннем рынке, так и за рубежом.

Уважаемые коллеги, желаю вам крепкого здоровья, 
успехов и новых профессиональных побед!
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Юбилейная агровыставка
XXV Поволжская агропромышленная выставка собрала на базе машиноиспытатель-
ной станции в поселке Усть-Кинельский участников из более чем 20 регионов России 
и братской Республики Беларусь. На ее экспозициях представили свою продукцию 
свыше 500 агрохолдингов и сельхозпредприятий, компаний и организаций АПК.
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Масштабный агрофорум на своих площадках про-
демонстрировал все грани сельскохозяйственной 
отрасли. Прилавки «Сельской ярмарки», будто 

сказочная скатерть-самобранка, щедро ломились снедью, 
предметами народного и ремесленного творчества и, 
конечно, овощами и фруктами, выращенными сельчанами.

Агротехнопарк удивил новейшими и уже зарекомен-
довавшими себя сельхозмашинами.

Насыщение рынка сырьем и продуктами местного 
производства и выстраивание новых рынков сбыта – вот 
главные задачи агровыставки. Их реализация помогает 
обеспечить продовольственную безопасность страны, что 
приобретает особую важность в условиях санкционного 
давления.

Объективный взгляд на кооперацию
Деловую программу агровыставки открыл межре-

гиональный семинар «Реальности и пути развития 
сельскохозяйственной кооперации в Приволжском 
федеральном округе». Организатор – Центр компетен-
ций «Самара – АРИС» – собрал аграриев губернии и 
своих коллег из 14 регионов страны. Тон работе семи-
нара задал министр сельского хозяйства и продоволь-
ствия Самарской области Николай Абашин. Он призвал 
собравшихся не отчитываться о проведенной работе, а 
раскрывать проблемы кооперативов и анализировать 
накопленный опыт, чтобы новые организации не повто-
ряли совершенных ими ошибок.

Елена Агафонова, исполнительный директор реви-
зионного союза сельскохозяйственных кооперативов 
ПФО «Приволжский» (Нижегородская область), расска-
зала о важности соблюдения законодательства в работе 
объединений. Оксана Галиева, замдиректора «Самара – 
АРИС», поделилась, как налажена работа с кооперати-
вами в Самарской области. В Удмуртии региональный 
Центр компетенций добился создания в торговых сетях 
фермерского островка, планируют также создать интер-
нет-магазин с сетью пунктов выдачи товаров.

Андрей Морозов, президент российской саморегули-
руемой организации ревизионных союзов сельхозкоопе-
ративов «Агроконтроль», подчеркнул:

– Задача центров компетенций, ревизионных союзов, 
организаций фермерского самоуправления и иных инсти-
тутов заключается в том, чтобы научить, объяснить, как это 
правильно сделать в рамках действующего законодатель-
ства и тех кооперативных структур, поддержкой которых 
сегодня отчасти занимается и государство.

Ульяновская область на семинаре была представлена 
целой делегацией из представителей действующих коо-
перативов. Каждый поделился своим опытом. 

Свой успешный проект в Самарской области пред-
ставила Антонина Касаткина, председатель кооператива 
«Перспективный» Шигонского района. Это семейный биз-
нес, у основ которого стоял глава семьи, а продолжате-
лями стали дети.

– Идею подсказали сотрудники «Самара – АРИС». 
Занимаемся переработкой мяса и реализацией продук-
ции, организовали свою торговую сеть. Сегодня у нас 14 
магазинов. Производим более 140 наименований мяс-
ной продукции, мед, молочную продукцию, – поделилась 
Антонина Касаткина.

В завершение мероприятия его участники отметили: 
кооперативное движение нужно развивать – за ним буду-
щее.
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Риски страховать нужно
Круглый стол по вопросам сельскохозяйственного 

страхования и льготного кредитования сельхозтоваро-
производителей, а также изменений в системе государ-
ственной поддержки состоялся в рамках Поволжской 
агровыставки.

Самарская область – это зона рискованного земле-
делия. Для нашего региона характерны резкие темпера-
турные колебания и дефицит влаги во многих районах. 
Нередко проявляются засухи, которые влияют на состоя-
ние сельскохозяйственных растений.

Людмила Анурова, начальник гидрометеорологи-
ческого центра, рассказала, что один из проблемных 
вопросов агрострахования, волнующий сельхозтоваро-
производителей, – невозможность использовать метео-
данные с коммерческих метеостанций. По ее словам, в 
ближайшее время ситуация изменится, и информацию 
с частных метеостанций «Сокол» и «Кайпос» можно 
будет применять не только для принятия управлен-
ческих решений, но и для подтверждения страхового 
случая.

– Чтобы сделать систему агрострахования более 
понятной и доступной, министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Самарской области заключило согла-
шение о сотрудничестве с Национальным союзом агро-
страховщиков. В течение трех лет на регулярной основе 
проводятся различные совещания и обучающие семи-
нары. На этих мероприятиях мы разбираем, на что нужно 
обратить внимание при заключении договора страхова-
ния, какие расчеты нужно сделать, чтобы выбрать опти-
мальную для себя схему страхования, и рассказываем, 
что нужно делать, начиная с момента заключения дого-
вора и заканчивая выплатами по нему при наступлении 
страхового случая, – отметила Рузалия Насырова, заме-
ститель министра сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области.

Воспользовавшись механизмом агрострахования с 
господдержкой, сельхозтоваропроизводители получат 

не только оплату 50% стоимости страхового полиса, но и 
субсидии с повышающим коэффициентом. Если посевы 
не будут застрахованы, то в 2024 году рассчитывать на 
господдержку будет можно, но уже с понижающим коэф-
фициентом 0,5.

Экономический эффект от использования инструмента 
агрострахования в растениеводстве и животноводстве 
наглядно в цифрах показала Ольга Чумакова, руково-
дитель управления планирования, прогнозирования и 
анализа деятельности АПК департамента экономики и 
бюджетной политики в АПК. Также она рассказала обо 
всех грядущих с 2024 года изменениях в законодатель-
стве, касающихся льготного кредитования и агрострахо-
вания. Представители банковских структур представили 
свои продукты.

Фундамент для дома
Агровыставка объединила представителей област-

ного Минсельхоза, муниципалитетов губернии, Россель-
хозбанка и Сбербанка на совещании по использованию 
продуктов льготной ипотеки и реализации госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских территорий». Участники 
встречи оценили эффективность созданной в районах 
инфраструктуре площадок под компактную жилищную 
застройку и планы по строительству домов.

До конца 2023 года благодаря этой госпрограмме 80 
жителей Самарской области отметят новоселье. Возво-
дятся не только коттеджи, но и многоквартирные дома. 
Жилье строится в первую очередь для молодых семей, 
среди которых как аграрии, так и работники бюджетной 
сферы. Губерния – в безусловных лидерах выполнения 
программы КРСТ. 

По данным Минсельхоза Самарской губернии, в 
2022 году завершены начатые в 2021-м работы по обу-
стройству объектами инженерной инфраструктуры и 
благоустройству площадки под компактную жилищную 
застройку, расположенной в райцентре Исаклы, обу-
строены 54 участка. Ведутся работы на площадках в селе 
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Кинель-Черкассы, поселке Кириллический Красноярского 
района и поселке Светлодольск Сергиевского района. Их 
ввод эксплуатацию намечен на 2024 и 2025 годы соот-
ветственно. Цена вопроса – 158,7 млн рублей, из них из 
федерального бюджета – 128,3 млн рублей, областного – 
22,5 млн рублей и местного – 7,9 млн рублей.

Участники совещания проанализировали фактические 
и планируемые ежегодные объемы строительства, источ-
ники финансирования, политику предоставления земель-
ных участков. Обсудили результаты работы по привле-
чению коммерческих застройщиков для строительства, 
в том числе с использованием механизма финансирова-
ния по сельской ипотеке. 

Начало сотрудничества
Знаковым событием агровыставки стало подписа-

ние соглашения о намерениях по сотрудничеству между 
ОАО «Гомельагрокомплект» и ООО «Лидер». За столом 
переговоров в павильоне министерства сельского хозяй-
ства встретились директор белорусского завода Виталий 
Бабичев и руководитель предприятия Самарской области 
Баламет Курбанов.

«Гомельагрокомплект» – в Беларуси ведущий про-
изводитель оборудования для животноводства, птице-
водства и кормопроизводства. Это доильные залы типа 
«параллель», «карусель», роботизированные системы 
доения. Основным видом деятельности самарского пред-
приятия «Лидер» является производство машин и обору-
дования для сельского и лесного хозяйства.

Подписание соглашения должно способствовать соз-
данию благоприятных условий для реализации в реги-
оне проектов по развитию животноводческой отрасли. 
Стороны планируют заключить между собой договор на 

оказание дилерских услуг. Белорусский завод принимает 
на себя обязательства по реализации, монтажу и сервис-
ному обслуживанию продукции, изготавливаемой им на 
территории Самарской области. А «Лидер» будет высту-
пать в качестве его дилера.

В этот же день аграрный университет заключил согла-
шение о сетевой форме реализации образовательной 
программы «Агроклассы 2.0» с общеобразовательными 
учреждениями Самарской области, а также о научном 
сотрудничестве с семью организациями региона.
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Новый тренд агробизнеса
На стратегической сессии «Опыт и возможности сель-

ского туризма Самарской области» насущные вопросы 
обсуждали представители туриндустрии области, гости 
из других регионов страны и ведущие эксперты отрасли.

Совещание организовал ревсоюз «Средняя Волга» 
в партнерстве с Минсельхозом региона и областным 
министерством туризма. На площадке собрались свыше 
70 человек, среди которых фермеры, специалисты 
«Самара – АРИС», члены кооперативного сообщества 
и многие другие. 

Участники диалога под руководством посла гостепри-
имства в Самарской области, директора экопарка семей-
ного отдыха «Маламут Ленд» Нины Туринцевой, генераль-
ного директора компании «Ульянкины прогулки» Татьяны 
Дедюкиной, бизнес-тренера Никиты Федорова и других 
решали практические задачи, как вывести индустрию 
сельского туризма Поволжья на новый уровень.

Детально рассматривалась проблематика формиро-
вания и продвижения турпродуктов, земельные отноше-
ния и экономика агротуристической фермы, особенности 
подбора и обучения персонала. Также обсуждали преи-
мущества кооперативных технологий в сельской туристи-
ческой отрасли. Сегодня в Самарской области лишь поло-
вина районов располагает объектами агротуризма, хотя 
сельский туризм в наши дни – новый тренд агробизнеса. 
Те, кто понял это раньше других, с успехом развивают 
самые разные направления – от создания страусиных 
ферм и клубов конного туризма до центров историче-
ского моделирования.

По мнению участников сессии, сельские объекты с 
интересной историей сами по себе привлекательны для 
потенциальных туристов. Делегатам рассказали о лока-
циях Самарской области, которые не просто интенсивно 
развиваются, а еще в пример другим участвуют в кон-
курсе на грант «Агротуризм». В 2023 году победителями 
стали три сельхозпредприятия из Кинельского, Борского 
и Красноярского районов.

В поисках ответов
Не менее актуальные вопросы нашли отражение в 

деловой программе второго дня агровыставки. О вос-
становлении здоровья почвы поговорили на семинаре 
«Задачи по увеличению объемов применения минераль-
ных удобрений». Сергей Обущенко, руководитель станции 
агрохимической службы «Самарская», сообщил о состо-
янии плодородия в регионе и основных направлениях 
повышения продуктивности:

– При правильном дробном использовании минераль-
ных удобрений можно добиться 25%-ной прибавки. Еще 
5–7 лет назад в нашей области валовка 1,5 млн т зерна 
считалась достойной. Сегодня собираем 3–3,5 млн т, – 
сказал он.

Декан агрономического факультета аграрного универ-
ситета Наталья Троц в своем выступлении раскрыла осо-
бенности минерального питания растений в современных 
экономических условиях.

– Чтобы получать высокие урожаи, нужно обеспе-
чивать питание растений и плодородие почвы, потому 
что основное минеральное питание идет через почву. 
На сегодняшний день этому мешает снижающийся уро-
вень плодородия. Гумус раньше фиксировали в районе 
16–17%, сейчас – всего 4,2%, – напомнила профессор.

Выступления докладчиков дополнил профессор агро-
вуза Василий Троц.

– Мы не сможем стабилизировать производство и 
держать высокие урожаи без органического вещества в 
почве. Простое решение – сидеральные зеленые удобре-
ния. Например, донник. Можно использовать пожнивные 
культуры. Озимые убрали – и сразу сеять сидеральные 
культуры, – посоветовал ученый.

Сергей Кирсанов, руководитель управления растение-
водства и земледелия регионального Минсельхоза, сооб-
щил, как под урожай 2024 года в хозяйствах приобрета-
ются и вносятся минеральные удобрения.

Для инженеров сельхозпредприятий региона 
аграрное ведомство подготовило информацию по 
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модернизации технопарка. На встрече выступил пред-
ставитель «Росагролизинга» и ознакомил с условиями, 
на которых организация предоставляет сельхозпроиз-
водителям технику.

Следующая тема была посвящена мелиорации. 
В советскую пору были созданы государственные оро-
сительные системы с потенциалом орошения более 
90 тыс. га. С тех пор многое пришло в упадок. Сегодня 
идет активное восстановление. В последние годы прои-
зошел существенный прирост – только на государствен-
ных оросительных системах полив осуществляется на 
31 тыс. га.

– Специалистами «Самарамелиоводхоза» была произ-
ведена большая работа, результатом которой стало под-
писание соглашения с федеральным Минсельхозом на 
восстановление оросительных систем, – сообщил Вик-
тор Кашенков, руководитель управления. – Но эти маги-
стральные сети без внутрихозяйственных систем работать 
не будут. Нужно подключаться сельхозпредприятиям. Тем 
более что государственная поддержка на этом направле-
нии существенная – возвращается 50% затрат.

О новинках в линейке дождевальных машин расска-
зал директор ООО «БСГ» Николай Лысов. 

– Сегодня наша техника ничем не отличается от 
импортных аналогов и удовлетворяет потребности кли-
ентов. Помимо конструктива организовали выпуск обо-
рудования, которое является сопутствующим при экс-
плуатации. Обновили систему: добавили визуализацию, 
запустили программу для автоматизации и контроля за 
машиной, – сообщил руководитель предприятия.

Собравшимся был представлен опыт реконструкции 
оросительных систем сельхозпредприятием «Сев-07» 
ГК «Волжский Посад» Приволжского района. В хозяй-
стве из 13,7 тыс. га посевных площадей 10 тыс. находится 
на орошении. В этом году к ним добавится еще 700 га, а 
в следующем – 2,4 тыс. га.

В помощь фермеру
Два дня на Поволжской агровыставке работал Центр 

компетенций «Самара – АРИС». На зональных консуль-
тационных островках специалисты организации расска-
зывали всем заинтересованным посетителям о мерах 
господдержки сельхозтоваропроизводителей, преиму-
ществах сельхозкооперации, помогали ценными сове-
тами по животноводству, растениеводству, механизации, 
объясняли нюансы работы в ФГИС «Зерно», «Сатурн».

На площадке «Самара – АРИС» каждый мог найти 
ответ на интересующий вопрос. Будь то фермер, вла-
делец личного подсобного хозяйства или член СПоК. 
Профконсультанты учреждения оказывали информаци-
онную поддержку и помогали найти решение в проблем-
ных ситуациях.

Грантополучатель этого года Андрей Жаднов обра-
тился за консультацией по животноводству. Он зани-
мается выращиванием цыплят-бройлеров. Виктор Кон-
стантинов посоветовал при клеточном содержании 
бройлеров в обязательном порядке добавлять в рацион 
премиксы, повышать питательность кормов. Кроме того, 

стоит обратить внимание на вентиляцию помещения, в 
котором содержится птица, и наличие солнечного света.

Ирина Токарева, пенсионерка, на своем приусадебном 
участке столкнулась с проблемой – листья молодого куста 
смородины побелели, а в чем причина – решила узнать 
из материалов, разработанных специалистами учрежде-
ния и представленных на стендах павильона.

– В брошюрах «Самара – АРИС» можно найти ответы 
на многие вопросы. Информация здесь ценная и, самое 
главное, нужная. Каждый год много лет подряд приезжаю 
на выставку и захожу обязательно за полезной печатной 
продукцией, – поделилась Ирина.

Всего за период работы на выставке специалисты 
Центра компетенций оказали более ста консультаций. 
Темы разные – развитие личного подсобного хозяйства, 
организация переработки молока, выращивание эколо-
гической продукции, старт агробизнеса, помощь госу-
дарства. Обратившиеся отмечают, что в процессе любой 
работы появляются вопросы, и ответы на них лучше 
искать у профессионалов.

Программа для студентов
В рамках проекта «Здесь начинаются профессии» сту-

денты пестравского, красноармейского, обшаровского, 
кошкинского, алексеевского и усольского техникумов 
ознакомились с выставочной экспозицией агротехно-
парка. Ребятам рассказали про машины и прицепные 
агрегаты, ознакомили с новинками сельхозтехники и обо-
рудования, продемонстрировали новейшие достижения 
машиностроения.

– Мы всегда трепетно относимся к таким гостям, 
потому что это наши будущие коллеги. Всегда их ждем на 
заводе, приглашаем на практику. Также это будущие поль-
зователи нашей техники. Основная задача – не погру-
зить их в технические подробности, а рассказать, что на 
территории региона есть завод полного цикла, создаю-
щий машины, начиная с идеи и чертежа, – отметила Анна 
Синицына, коммерческий директор «Пегас-Агро».
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Сегодняшние студенты на площадке СПО совместно 
с преподавателями показывали мастер-классы, расска-
зывали о профессии.

Так, на островке Сергиевского губернского техникума 
третьекурсницы Розалина Губайдуллина и Дарья Олей-
никова провели мастер-классы по клиническому иссле-
дованию на примере собаки и ветеринарно-санитарную 
экспертизу продуктов животного происхождения – меда, 
творога и яиц.

Мастер производственного обучения, преподава-
тель Красноярского государственного техникума Ирина 
Пужайкина показала мастер-класс по почвоведению на 
примере сеянцев сосны. Это первая профессиональная 
дисциплина у мастеров лесного хозяйства.

Студенты и преподаватели Самарского техникума 
кулинарного искусства замешивали тесто, пекли блины, 
учили готовить ароматическую соль, расписывать пряники 
пищевыми красками.

На подиуме – голштинки
Самарская область является основателем Ассоциа-

ции производителей крупного рогатого скота голштин-
ской породы. Сейчас это селекционный центр РФ. 11 лет 
подряд ассоциация организует на агровыставке конкурс-
ный показ животных. В этом году на манеже дефилиро-
вали 26 коров разных возрастов из 11 сельхозпредпри-
ятий региона.

На показе участвовали три группы животных разного 
возраста. Конкурсантки оценивались по 20 линейным 
признакам.

– Голштинская порода по численности занимает 
второе место в регионе, уступая черно-пестрой. Но по 

«Здесь начинаются профессии» – это дополнитель-
ные возможности для студентов, обучающихся по про-
граммам среднего профессионального образования, по 
направлениям подготовки «эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин» и «ветеринария». Будущие професси-
оналы отрасли АПК отрабатывают практические умения 
по компетенциям на различных мастер-классах, про-
ходят психологические тренинги, принимают участие 
в экскурсиях на предприятия отрасли. Все это помо-
гает ребятам повысить собственные навыки и дости-
гать высоких результатов на чемпионатах по профес-
сиональному мастерству.
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производительности она лидирует, – сообщил Рудольф 
Ильин, руководитель управления животноводства и пле-
менного дела Минсельхоза. – Конкурсный показ КРС гол-
штинской породы уже давно стал событием в отрасли 
животноводства. 

В суперфинал показа вышли по две коровы от пред-
приятий «Ольгинский» Хворостянского района и «Радна» 
Богатовского района. Голштинке по кличке Карамелька 
эксперты в этом году присвоили титул гранд-чемпионки. 

– Животноводство – тяжелый труд большого количе-
ства людей в течение 365 дней в году. И когда на Поволж-
ской агропромышленной выставке на манеж выходят 
наши коровы, ухоженные, красивые, на душе становится 
светлее. А уж если побеждают, то и вовсе праздник. Это 
оценка нашего труда, – поделился Николай Сомов, депу-
тат Самарской губернской думы, учредитель молочного 
животноводческого комплекса «Радна».

Компетентная судейская коллегия внимательно 
наблюдала не только за конкурсантками, но и за хенд-
лерами. Лучшим среди них был признан Семен Павлов, 
животновод хозяйства «Красный Ключ» Исаклинского 
района. А лучшие телята оказались из хозяйства «Нива» 
Ставропольского района.

Найти верную идею
Центр компетенций «Самара – АРИС» и ревсоюз 

«Средняя Волга» в рамках выставки организовали 
выездной семинар на ключевых локациях агротуризма 
Исаклинского района. Выбор «края ста ключей», как 
называют исаклинскую землю, обусловлен тем, что этот 
район – кладезь природных и исторических «изюминок», 
отметила председатель наблюдательного совета ревсо-
юза «Средняя Волга» Марина Коломкина. А еще здесь 
живут деятельные, целеустремленные, инициативные 
люди, генерирующие небанальные идеи и воплощаю-
щие смелые замыслы. В этом убедились гости из Москвы 

и Екатеринбурга, Пензы и Нижнего Новгорода, Казани 
и Самары, побывав на турбазе «Солнечный пригорок» 
Николая Сидорова.

Сельский предприниматель в прошлом году выиграл 
грант «Агротуризм» от федерального Минсельхоза – 
десять миллионов рублей. На эти деньги с учетом соб-
ственных вложений он создал настоящий туристический 
оазис. Здесь обитают хаски, еноты, пони, кролики и стра-
усы. Всю живность можно покормить с рук капустой, огур-
цами или морковью.

Второй точкой визита стала усадьба Андреевых, рас-
положившаяся на 60 сотках земли. Ее хозяева, Алина и 
Владимир, продолжили дело родителей и усовершен-
ствовали созданный ими туристический уголок. Андреевы 
разводят фазанов и цесарок для охоты, кроликов. Гости 
усадьбы имеют возможность кормить живность, зани-
маться сбором трав, посещать мастер-классы по народ-
ным промыслам и устраивать велопробеги до располо-
женного недалеко Голубого озера.
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На Поволжской агропромышленной выставке были подведены итоги и вручены награды победителям региональ-
ного конкурса «Высококачественная пищевая продукция Самарской области». Медалями и дипломами юбилейной 
выставки награждены и ее активные участники – предприятия растениеводческой и животноводческой отраслей, 
производители техники и оборудования. Особо отмечены научные проекты в сфере сельского хозяйства.
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Есть чем гордиться
Вклад работников АПК в обеспечение продоволь-

ственной безопасности страны оценил побывавший на 
юбилейном агрофоруме глава региона Дмитрий Азаров. 
Он поприветствовал собравшихся и подчеркнул, что 
выставка стала значимым агропромышленным событием 
федерального масштаба. Здесь находят новых клиентов и 
поставщиков, надежных партнеров и единомышленников.

– Поволжская агропромышленная выставка всегда дает 
мощнейший импульс развитию сельского хозяйства, инду-
стрии, инновациям и привлечению инвестиций. Научный 
подход, соблюдение технологий, ответственность за землю 
и любовь к родному краю позволят нам и в дальнейшем 
достигать результатов, которые заметны на федеральном 
уровне: министр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патру-
шев во время визита в регион отметил ускоренные темпы 
развития АПК Самарской области, – отметил глава реги-
она. – Нам есть чем гордиться. Я очень рад, что в последние 
годы отрасль сельского хозяйства активно и динамично 
развивается, внося свой колоссальный вклад в развитие 
экономики региона. Искренне благодарю всех тружеников 
села за выдающиеся достижения последних лет.

Приветственный адрес от первого зампредседателя 
комитета Совета Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию Сергея Митина 
зачитал сенатор РФ от Самарской области Андрей Кислов. 
Депутат Госдумы РФ от региона Виктор Казаков высоко 
оценил качество представленной на выставке продукции.

Губернатор Дмитрий Азаров вручил ведомственные 
и региональные награды тем, кто своим трудом, талан-
том, любовью к родной земле заслужил всеобщую бла-
годарность и уважение. Звания почетного работника 

АПК России удостоился Вячеслав Сурин, директор 
ООО «Аренна», который эффективно руководит пред-
приятиями по производству муки и зерновых культур, 
стабильно добиваясь финансово-экономических пока-
зателей. Выручка от реализации по двум мукомольным 
заводам «Мукомол» и «Жито» выросла в два раза.

Евгений Паркаев, рабочий по уходу за животными 
сельхозпредприятия «Новопавловское» Большеглушиц-
кого района, получил почетную грамоту министерства 
сельского хозяйства РФ. Он 40 лет в животноводстве.

– Я не один, нас пятеро на 400 голов овец. Мы их 
пасем, окот принимаем – одним словом, вместе с ними 
живем, – рассказал животновод. – Дождик прошел – у 
механизаторов выходные, а у нас нет. Хочешь не хочешь, 
а животных надо накормить, напоить, убрать стойло.
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По окончании торжественной части глава региона посетил «Сельскую улицу», где стал желанным гостем в каждом 
павильоне. На этой открытой площадке все 27 муниципальных районов представили свою продукцию, блюда раз-
личных кухонь, изделия ремесленного творчества.

Отличительной особенностью выставки этого года стали стенды поддержки участников СВО, на которых каждый 
мог принять участие в плетении маскировочных костюмов и сетей. Дмитрий Азаров вместе с волонтерами укомплек-
товал посылку для участников СВО с продуктами местных производителей и поблагодарил их за помощь защитни-
кам Отечества.

Летопись сельскохозяйственных достижений Поволжской агропромышленной выставки насчитывает уже чет-
верть века. Но нет сомнений – продолжению этой истории быть: агрофорум с каждым годом становится все более 
масштабным и привлекательным для участников и гостей со всей страны.

Татьяна Давыдова, Андрей Введенский, Наталья Тиц
Фото авторов, Евгения Литвинова, Марины Кафтайкиной, Сергея Ставцева и пресс-службы губернатора СО 
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Новое предприятие
Уникальное по своим масштабам производство растительных масел и шротов запу-
щено на Тольяттинском комбинате пищевых продуктов в Самарской области, в особой 
экономической зоне «Тольятти». Официальный старт работы линии по выпуску гото-
вой продукции дали губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и генеральный 
директор предприятия Михаил Смирнов.

Тольяттинский комбинат пищевых продуктов 
имеет самые современные биотехнологии в 
переработке масличных и зернобобовых куль-

тур: подсолнечника, сои, рапса, льна масличного. Он 
рассчитан на закуп маслосемян у сельхозтоваропро-
изводителей Поволжья и реализацию растительных 
масел и шротов как на внутреннем рынке, так и на 
экспорт. Производственная мощность нового пред-
приятия на первом этапе составит 2 тыс. тонн мас-
личных в сутки, а со временем вырастет до 6 тыс. 
тонн в сутки. Здесь предусмотрена также очистка и 
фасовка подсолнечного масла до 140 тыс. тонн в год. 

У завода хорошие перспективы, 
ждем, когда он заработает 
в полную мощь

Завод построен за полтора года. Проект реализуется 
при поддержке правительства Самарской области.

– Сегодня мы начинаем запуск готовой продук-
ции. Через некоторое время приступим к строитель-
ству второй и третьей очередей, которые увеличат 
производительность комбината более чем в два раза. 
Конечно же, реализация этого масштабного проекта 
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была бы невозможна без слаженной командной 
работы сотрудников ТКПП, правительства Самарской 
области, особой экономической зоны, Россельхоз-
банка и всех наших партнеров, – сообщил гендирек-
тор предприятия Михаил Смирнов.

Вторая очередь предусматривает увеличение 
мощностей по переработке масличных культур до 990 
тыс. тонн в год, а также по очистке и фасовке масла 
до 265 тыс. тонн в год. Сумма инвестиций второго 
этапа составляет 3,5 млрд руб. Дополнительно будет 
создано 100 рабочих мест. В дальнейших планах – 
создание инфраструктуры по производству пище-
вых изолятов и концентратов растительных белков 
для производства растительных аналогов мясной и 
молочной продукции.

– Меня, как товаропроизводителя, запуск нового 
производства радует. Чем больше существует мощно-
стей переработки, тем больше конкуренция, и более 
достойная цена для нас, аграриев. У завода хорошие 
перспективы, ждем, когда он заработает в полную 
мощь, – поделился Виктор Димитриев, руководитель 
агрохолдинга «Василина».

Первая продукция
Первой продукцией Тольяттинского комбината 

пищевых продуктов стало подсолнечное масло «Сло-
бода», произведенное по заказу компании «Эфко». 
Предприятие готово к сотрудничеству и с другими 
компаниями.

– Самарская область долгое время оставалась 
профицитной по масличным. Имеющихся мощно-
стей хватало на переработку всего половины сырья 

самарских фермеров. Около 500 тыс. тонн маслич-
ных в год шло на переработку в другие регионы или 
вовсе на экспорт, вместо того, чтобы создавать про-
дукт с высокой добавленной стоимостью у себя дома. 
Для понимания масштабов – масла, которое будет 
производить ТКПП, хватило бы, чтобы полностью 
закрыть потребность в жидких растительных маслах 
всех жителей Поволжья в течение всего года, – отме-
тил генеральный директор ТКПП Михаил Смирнов.

Полный цикл – от семечки до 
фасованного подсолнечного масла
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инженерно-технические специальности. В ходе осмо-
тра производства глава региона пообщался с сотруд-
никами ТКПП. Среди них не только тольяттинцы, но 
и те, кто переехал в наш регион из Краснодарского 
края, Кемеровской, Белгородской, Тульской областей. 
Тольятти не первый раз привлекает людей из разных 
уголков нашей страны на крупные производства и 
стройки.

Цех фасовки – последний этап превращения 
семечки в готовое к употреблению подсолнечное 
масло. Здесь новое современное оборудование. Все 
процессы максимально автоматизированы  – от 
выдува тары до нанесения этикетки на бутылку. Алек-
сей Какурин, и. о. заместителя начальника цеха, пояс-
няет, что на комбинате предусмотрен полный цикл, 
начиная с переработки семечки и заканчивая гото-
вым продуктом – фасованным подсолнечным маслом.

– Поступая на предприятие, маслосемена сначала 
проходят входной контроль по параметрам. Проверя-
ются, например, их масличность и влажность. Далее 
семечка перерабатывается, а масло поступает в мас-
лобаковое хозяйство, где проходит рафинацию, дезо-
дорацию, отбеливание и очистку. Только после этого 
произведенная продукция попадает к нам в цех, где 
готовится к отправке конечному потребителю, – рас-
сказывает Алексей.

Ольга Веретенникова – представитель команды 
Тольяттинского комбината пищевых продуктов. 
Пока предприятие строилось, женщину зачислили 
в резерв. Весной пригласили на собеседование, а 
после на работу – оператором линии. «Предприятие 
известное. Масштабы производства впечатляют. Мне 
очень хотелось попасть сюда. Чисто, современно, всех 
работников ценят и уважают, независимо от занима-
емой должности. Подобная работа для меня новая, но 
всему обучили. Зарплата достойная», – делится Ольга.

Для развития региона
Реализация проекта обеспечила создание боль-

шого количества новых рабочих мест. Около 400 из 
них пока остаются вакантными, и комбинат про-
должает набор сотрудников как на рабочие, так и на 
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Масштабный проект 
предусматривает создание 
более 700 новых рабочих мест

Глава региона поблагодарил инвестора за решение 
о размещении производства именно на территории 
Самарской области.

– Это по-настоящему масштабный проект, кото-
рый уже на первом этапе предусматривает создание 
более 700 новых рабочих мест. Объем инвестиций 
составил 15 млрд рублей. Поздравляю весь трудо-
вой коллектив со значимым событием. Мы сегодня 
добиваемся действительно очень заметных на феде-
ральном уровне успехов по созданию благоприятной 
инвестиционной среды на Самарской земле, привле-
каем колоссальные объемы инвестиций. В конечном 
счете это все приводит к повышению уровня благосо-
стояния жителей губернии. Я уверен, что будем соз-
давать все новые и новые условия для того, чтобы 
человеку было где реализовать себя, свои компетен-
ции, знания и таланты. Но кроме этого, мы и в даль-
нейшем будем заботиться о том, чтобы наша Самар-
ская земля, и Тольятти, вне всякого сомнения, были 
не только местом для работы, но и для жизни. Мы 
продолжим создавать социальную инфраструктуру, 
открывать новые школы, детские сады, физкультур-
но-оздоровительные комплексы, объекты культуры, 
благоустраивать знаковые и значимые места для 
жителей, – отметил Дмитрий Азаров.

Для сохранения памятной даты в истории ком-
бината, города Тольятти, региона и страны в целом 
губернатор Самарской области Дмитрий Азаров и 
генеральный директор предприятия Михаил Смир-
нов подписали памятную табличку.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной
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Молодые кадры 
для сельского хозяйства
Как решить проблему дефицита высококвалифицированных кадров в сельском хозяй-
стве и чем привлечь молодых специалистов в село – эти актуальные для отрасли 
вопросы обсудили на заседании общественного совета при министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия Самарской области. 

Встреча состоялась в аграрном университете, участие 
в ней приняли около 40 экспертов, а также пред-
ставители власти, образовательных учреждений и 

сельхозпредприятий. На мероприятие были приглашены 
заместитель председателя правительства региона Наталья 
Катина и заместитель министра сельского хозяйства и 
продовольствия Самарской области Денис Герасенков. 
Вел заседание общественного совета его председатель 
Юрий Щербаков.

По данным регионального Минсельхоза, сегодня агро-
промышленному комплексу губернии ежегодно требуется 
более 1000 человек рабочих профессий и порядка 200 
специалистов и руководителей. Среди высококвалифи-
цированных сельхозработников наиболее востребован-
ными являются ветврачи и агрономы.

Весомый вклад в подготовку лучших кадров для АПК 
региона вносит аграрный университет. В прошлом году в 
вуз поступило более 1400 абитуриентов, почти половина 

из них на бакалавриат (около 700 человек), на среднее 
профессиональное образование – порядка 20% (прибли-
зительно 270 человек). В этом году итоги приемной кам-
пании пока не подведены, но цифры будут похожими. 
Ректор СамГАУ Сергей Машков в своем выступлении рас-
сказал, что возросло количество мест на целевое обуче-
ние по специальности «ветеринария». В этом году будет 
заключено 15 договоров. Все целевики, которые завер-
шили обучение, трудоустроены, за исключением тех, кто 
поступил в аспирантуру и магистратуру. У работодателя 
им предстоит отработать согласно договору три года.

Сельское хозяйство сегодня – 
это наукоемкое производство, 
высокоинтеллектуальные технологии
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– Заказы ежегодно поступают от Приволжского, Безен-
чукского, Богатовского районов. От других муниципалите-
тов по целевому обучению специальностям, касающимся 
АПК, запросы либо снижаются, либо вовсе прекратились. 
Считаю, на местах надо более тесно контактировать с 
будущими студентами, – отметил он.

Согласно статистике, выпускников аграрного вуза, 
сельскохозяйственных колледжей и техникумов реги-
она не становится меньше, но проблема в том, что до 
конкретных рабочих мест большинство из них просто не 
доходят. Некоторые из экспертов уверены, что связано 
это с ошибочным мнением о состоянии сельского хозяй-
ства и в целом со стереотипами об отрасли в обществе.

– Мы и жилье построили в селе, и дороги отремонти-
ровали, что позволило увеличить мобильность сельского 
населения, но пропасть между городом и селом так и не 
сократили. Все потому, что продолжают жить старые сте-
реотипы, самое ругательное слово до сих пор – колхозник, 
то есть неудачник, примитивный человек. Наш президент 
называет работников сельского хозяйства кормильцами 
страны, и у нас сразу крылья вырастают за спиной, гор-
дость появляется. Ведь это так и есть. Жаль, что за таким 
хорошим посылом нет практических действий со стороны 
общества. И хорошие зарплаты не являются решающим 
моментом в выборе места жительства и работы, – отме-
тил взявший слово на общественном совете академик 
РАН Сергей Шевченко. – Информацию о том, как живет 
село, о том, что сельское хозяйство сегодня – это науко-
емкое производство, высокоинтеллектуальные техноло-
гии, которые определяют успех предприятий, а крестьяне 
умные люди – должны знать жители не только в малень-
ких городах, но и в мегаполисах.

К слову, к профессиям будущего в АПК относятся 
такие, как агроинформатик, агроэколог, сити-фермер, 
специалист по точному земледелию, биохакер, оператор 
дронов и многие другие. Современное сельское хозяйство 

Необходимо 
прививать 
интерес к селу, 
аграрным 
специальностям 
со школьной 
скамьи
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требует грамотных и продвинутых специалистов, а также 
людей, искренне любящих свое дело. Добиться такого 
отношения молодежи к отрасли возможно. Члены обще-
ственного совета убеждены, что для этого необходимо 
прививать молодому поколению интерес к селу, к отрасли, 
к аграрным специальностям со школьной скамьи. Стоит 
отметить, что в этом направлении в регионе ведется пла-
номерная работа. СамГАУ, к примеру, реализует несколько 
проектов. Среди них федеральный образовательный курс 
«Школа фермера», региональный конкурс профессио-
нального мастерства «Лучший по профессии», а также 
«Агроклассы 2.0». Последний включает в себя четыре 
дополнительные образовательные программы в сель-
ских школах, воплощается в жизнь пока в шести райо-
нах губернии. 

В некоторых муниципалитетах реализуются собствен-
ные инициативы. Так, к примеру, в Приволжском районе 
крупное КФХ Цирулева стало инициатором «Агромара-
фона». В рамках этого мероприятия несколько специа-
листов компании проводили на территории предприя-
тия увлекательные экскурсии для местных школьников 
с 7 по 11-й классы. Они рассказали о своих должностях, 
о той работе, которую осуществляет КФХ, о заработных 
платах, о перспективах карьерного роста. Ребята даже 
смогли попробовать себя в деле. В роли экскурсоводов 
выступали молодые сотрудники. Таким образом иници-
аторы «Аграмарафона» хотели показать школьникам, 
что работать в сельском хозяйстве интересно в любом 
возрасте.

Результат был налицо: в конце учебного года около 
10 выпускников – участников данного проекта выбрали 
для себя аграрные специальности.

На территории Самарской области также дей-
ствует проект «Агроюниоры», реализуемый регио-
нальным Минсельхозом, Министерством образования 
и ГБУ ДПО «Самара – АРИС». Он также направлен на 

популяризацию сельскохозяйственных профессий среди 
школьников, на повышение интереса детей к сельскому 
хозяйству в целом.

– Два года подряд налаживаем взамодействие с сель-
скими школами не через агроклассы, а через группы в 
соцсетях. Работаем в этом направлении с четырьмя рай-
онами Самарской области – Сызранским, Нефтегорским, 
Ставропольским и Волжским. Привлекаем к участию 
детей с 7-го класса, – рассказала о проекте руководи-
тель управления развития малых форм хозяйствования 
и кадрового обеспечения АПК Минсельхоза Лейли Миф-
тахова. 

В обсуждении участие приняла и заместитель предсе-
дателя правительства региона Наталья Катина. Она посо-
ветовала коллегам более активно информировать моло-
дежь о мерах господдержки, которые ждут их в случае, 
если они свяжут жизнь с сельским хозяйством. Предста-
витель регионального Минсельхоза Лейли Мифтахова 
сообщила, что в ближайшее время планируется возобно-
вить давнюю практику выездов в муниципалитеты, в рам-
ках которых детям и их семьям подробно будут расска-
зывать обо всех привилегиях для специалистов отрасли.

– Закон о единовременной выплате молодым сельхоз-
специалистам действует уже около 20 лет, и мы видим, 
что некоторые из них (около 5%) после этих выплат при-
ходят за грантами для начинающих фермеров, а затем 
и за грантами для семейных ферм. То есть находят себя 
в сельском хозяйстве. Более 100 молодых специалистов 
мы поддерживаем выплатами ежегодно. В прошлом году 
денежные выплаты получил 161 человек. Ежемесячные 
выплаты оформили более 130 специалистов, – отметила 
она.

Участниками общественного совета были озвучены 
различные предложения, которые могут способствовать 
решению проблемы дефицита кадров на селе. Все они 
были занесены в протокол, будут обсуждаться на следу-
ющих заседаниях совета.

Наталья Грецова
Фото Евгения Литвинова
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С приветственным словом к собравшимся обратился 
первый заместитель министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Самарской области Евге-

ний Афанасьев. Он выразил надежду, что передовой опыт 
клявлинцев будет распространен в других муниципаль-
ных районах. Также первый замминистра напомнил о 
существующих мерах господдержки в отрасли живот-
новодства, в том числе и о возможности приобретения 
с помощью субсидий здорового крупного рогатого скота 
молочного направления для замены больного лейкозом 
поголовья.

В животноводстве 
нет мелочей
Практический семинар-совещание для животноводов и зоотехников прошел в Кляв-
линском районе Самарской области. Специалисты обсудили состояние и перспективы 
развития молочной отрасли региона, а также ознакомились с принципами работы 
молочного комплекса ООО «Северная Нива Самара» Клявлинского района и производ-
ственными процессами кормозаготовки.

На сельхозпредприятии – более 
1,5 тысячи голов КРС голштино-
фризской породы

Животные в комфорте
«Северная Нива Самара» – инвестиционный проект 

одного из ведущих аграрных холдингов России «Эко-
Нива-АПК». Работа по созданию молочного животно-
водческого комплекса, рассчитанного на 3550 голов 
дойного стада и 5100 голов молодняка, ведется на тер-
ритории села Старое Резяпкино. В настоящее время на 
сельхозпредприятии содержатся более 1,5 тысячи голов 
крупного рогатого скота высокопродуктивной голшти-
но-фризской породы, из них 180 – дойные. Готова одна 
из площадок для содержания животных – фидлот. Она 
рассчитана на 600 голов в возрасте от 9 месяцев. Ведутся 
работы по строительству нового коровника на 1000 голов 
с доильным залом «карусель». К концу года подопечных 
фермы планируют переселить в новые апартаменты.
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Комфорт и здоровье поголовья всегда в приори-
тете и для хозяйства, и для холдинга в целом. Сергей 
Гусев, директор производственных хозяйств «Северная 
Нива Самара», продемонстрировал участникам семина-
ра-совещания условия содержания животных всех воз-
растных групп. Первое на очереди – родильное отде-
ление. Здесь расположены бокс для отела и секция для 
обсушки новорожденных телят, куда они попадают сразу 
же после появления на свет. Малышей обязательно дрен-
чуют – выпаивают теплым размороженным молозивом. 
Как только телята обсохнут, их переводят в индивидуаль-
ные боксы. В них они содержатся до двух с половиной 
месяцев. Это так называемый холодный метод выращи-
вания. Он позволяет расти животным более крепкими и 
устойчивыми к заболеваниям, а значит, сократить затраты 
в будущем и снизить себестоимость продукции. Суточные 
привесы у телят составляют порядка килограмма.

– Надо дальше развиваться. По примеру «ЭкоНивы» 
усовершенствовать свое родильное отделение и содер-
жание телят. Мне понравилось, что корова индивидуально 
приходит в родильный бокс. Это поможет исключить 
послеродовые осложнения, – отмечает Олег Ятманкин, 
глава семейной животноводческой фермы из Исаклин-
ского района.

Дойные животные на комплексе содержатся на песча-
ной подстилке. Она создает дополнительный комфорт и 
добавляет до двух литров молока ежесуточно, уменьшает 
количество проблем с копытами. В сутки корове требу-
ется около 20 кг чистого речного песка. В каждой секции 
содержится по 48–50 голов. Во время утреннего доения 
наводится полный порядок – вычищается навоз, моются 
поилки, рыхлится и подсыпается песок. Свет в коровнике 
никогда не гасится – так животное всегда может подойти 
к кормовому столу и поесть. Дойка коров осуществляется 

в доильном зале «елочка». Одновременно здесь размеща-
ются 24 головы. Работают три оператора. Особое внима-
ние уделяется правильному запуску коровы. Этому способ-
ствует соответствующий рацион. Кормление – это самый 
мощный фактор воздействия на состояние организма и 
продуктивность животных. На первотелках здесь получают 
до 32 литров, а осеменяют уже в 11 месяцев. Достичь таких 
высоких показателей помогает сбалансированный рацион 
кормления для каждой возрастной группы.

Точность во всем
В холдинге принято двукратное кормление всего 

молочного поголовья – утром и в обед. Зоотехник по 
кормлению каждое утро формирует задание с уче-
том кормовых остатков, изменений поголовья в сек-
циях и рациона. Механизатор, в соответствии с полу-
ченным заданием, загружает в миксер необходимое 
количество компонентов. Обязательно в определенной 

Суточные привесы у телят 
составляют порядка килограмма
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последовательности: от сухого к влажному, от крупного 
к мелкому. Не менее важны точность загрузки и время 
смешивания.

– Мы всегда видим «перегрузы» и «недосыпы». Это 
сказывается на результатах доения. Если падает молоко, 
даже на пол-литра с одной головы, мы начинаем анализи-
ровать, по какой причине это произошло. Не менее отри-
цательно сказывается и резкий скачок молока, – коммен-
тирует директор хозяйства.

Важная часть работы – регулярное подталкивание кор-
мов. Эту операцию необходимо производить каждые два 
часа. Структура рациона в начале, середине и конце кор-
мового стола обязательно контролируется. Это необходимо 
для того, чтобы убедиться, что миксер смешивает равно-
мерно, а все животные в группе питаются одинаково.

Кормопроизводство – в приоритете
Продукт высокого качества с заданными свойствами 

невозможен без создания кормовой базы с высокой пита-
тельностью и отличными вкусовыми качествами. Поэтому 
своевременная заготовка кормов и их сохранение – глав-
ная задача на текущий момент. Участникам семинара про-
демонстрировали, как происходит уборка кукурузы на 
силос. Под этой кормовой культурой занято 3000 га. Уро-
жайность составляет порядка 200–250 ц/га.

– Здесь посеян сорт «пионер». Он до сих пор стоит 
зеленый. Это нам и требуется. Сейчас около 2/3 зерна 
имеют спелость. Утром сделали анализ – показатель по 
сухому веществу – 30%. То есть влажность около 70%. Для 
нас это оптимально. На уборке задействовано три ком-
байна, на вывозе участвует более 20 машин. Работаем без 
остановок, в две смены. В сутки заготавливаем 2000 тонн 
физического веса. Обращаем внимание на срез кукурузы 
и используем специальные силосно-отрезные захваты. 
Отошли от того, как раньше было принято в колхозах, 
и делаем его около 35–40 см, чтобы получить больше 
содержания крахмала в общей массе и повысить усвоя-
емость, – рассказывает Сергей Гусев.

Артем Смирнов, зоотехник по кормлению, рассказы-
вает, что пробы зерна из разных комбайнов ежедневно 
проверяются на целостность и дробление. Это помогает 
отрегулировать точность настроек машин – не должно 
быть крупных или слишком мелких частиц.

– Из трех представленных образцов видно, что два 
комбайна измельчают недостаточно. Много целых зерен, 
сколотых, сплющенных, надрезанных. Третий образец 
представлен более мелкой фракцией. Здесь зерна разре-
заны минимум на две части. После подобного анализа вся 
информация направляется инженерам для настройки тех-
ники и устранения недостатков. Однако при износе обо-
рудования и наладка не поможет. Соответственно встает 
вопрос обновления оборудования. Потому как зерно, 
которое не разрушено, даже после процесса консерва-
ции корма, в желудке коровы не растворится, – объяс-
няет специалист.

Заключительный этап заготовки корма – закладка и 
укрытие кургана. Для закладки и трамбовки использу-
ются трактора. Большое внимание уделяется тому, чтобы 

техника не съезжала на грязь и не захватывала землю 
и пыль. Так сохранится качество корма и не возник-
нет многих проблем со здоровьем животных. Вслед за 
последним завозом кукурузы трамбовочные машины 
работают два часа, дальше начинается процесс фер-
ментации и созревания. Его нарушать нельзя. Одномо-
ментно курган трамбуют 4 единицы, или 66 тонн веса. 
Рядом – уже готовые курганы, укрытые пленкой и при-
жатые покрышками.

Новый импульс для села
Реализация крупного инвестпроекта в селе Старое 

Резяпкино стала толчком для возрождения самарской 
глубинки. В Клявлинский район на передовое живот-
новодческое предприятие приезжают работать лучшие 
специалисты со всех уголков России. Помочь укрепиться 
на новой территории и сделать жизнь более комфортной 
помогла государственная программа «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Здесь построен детский сад 
на 50 мест, установлена водонапорная башня с питающим 
водопроводом и газовая котельная. Сегодня в «Северной 
Ниве Самара» трудится 52 работника. Местных среди них 
немного, а значит, остро стоит жилищный вопрос. Решить 
его также поможет госпрограмма, а именно проект «Стро-
ительство жилья по найму». Он позволит уже в следую-
щем году возвести дом на 24 квартиры за счет средств 
федерального, областного, муниципального бюджетов 
и самого работодателя, заинтересованного в том, чтобы 
привлечь или удержать ценного сотрудника в органи-
зации. Основные затраты по реализации проекта будут 
покрыты государством.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной

Заключительный этап заготовки 
корма – закладка и укрытие 
кургана
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Учреждения счастливой 
судьбы
Новая кровля, системы тепло-, водо- и электроснабжения, яркое освещение, утеплен-
ные фасады, благоустроенная территория с елями, каштанами и липами. В год своего 
40-летия детский сад «Солнышко» села Богатое получил лучший подарок – капиталь-
ный ремонт, а Дом молодежных организаций открыл свои двери после реконструкции 
в августе этого года. Все эти преобразования стали возможными благодаря госпро-
грамме «Комплексное развитие сельских территорий».

«Солнышко» засветило по-новому
– Конечно, в советские и постсоветские годы наше 

дошкольное учреждение ремонтировалось, и не раз, 
но это были лишь косметические штрихи. А такая гло-
бальная реконструкция на моей памяти впервые, – 
делится и. о. руководителя учреждения Вера Ари-
стова.

В Богатом два детских сада. В «Солнышке» все вос-
питатели с базовым дошкольным педагогическим 
образованием, которое они получили по очной форме 
обучения. Это принципиальный момент, отмечает 
наша собеседница.

Педагогический состав – двенадцать человек. Ари-
стова не без гордости утверждает: многие родители, 
впервые приводящие свое чадо в ясельную группу, 
стремятся попасть к конкретному воспитателю. В их 
числе педагоги высшей квалификации Маргарита 
Половинкина и Татьяна Говорухина. Они всецело 

отдают себя профессии, их любят и ценят родители 
и дети.

Команда учителей и родительского актива, в кото-
ром особую роль играет папа пятилетнего Артема, 
Игорь Ф., вернувшийся недавно по ранению с СВО, 
сами разрабатывали дизайн и расцветку оформления 
фасада здания. Варианты из интернета не устроили 
ни педагогов, ни пап и мам дошколят. Подобранная 
ими цветовая гамма – абсолютный эксклюзив. Но что 
удивило местных жителей – красивое и продуман-
ное благоустройство прилегающей территории. Это 
заслуга подрядчика – ООО «Строитель» из Отрадного. 
Именно с подачи директора фирмы Николая Буйнов-
ского почти везде высадили густую газонную траву, а 
по периметру – деревья.

Учителя и родители разработали 
дизайн и расцветку фасада здания

Агро-Информ |  сентябрь 202324

Развитие села Развитие села



Кстати, Николай Буйновский по сей день регу-
лярно приезжает на свой бывший объект, прове-
ряет, все ли в порядке после ремонта. Сотрудники 
садика не скрывают, что впервые встречают столь 
ответственного подрядчика. Строители – настоя-
щие профессионалы своего дела, прекрасно справи-
лись с задачей, создав в обновленном здании уют-
ную, комфортную, теплую среду. Отапливается садик 
собственной котельной.

В учреждении функционируют шесть групп, из 
них две ясельные, куда принимают малышей от года, 
чего не часто встретишь даже в городе. Всего в «Сол-
нышке» сейчас 135 воспитанников от одного года до 
семи лет. 

После реконструкции детсад наполнили всем 
необходимым, включая интерактивные доски, 
мебель, столы с кинетическим песком, визиборды 
(игровые развивающие доски с расположенными на 
них различными деталями и элементами, безопас-
ными для детских игр), игровые модули. Создали уго-
лок природы, до которого по разным причинам долго 
не доходили руки. А совсем недавно сюда на радость 
малышне завезли пианино.

Новые грани Дома молодежи
Из других знаковых событий 2023 года в райцен-

тре Богатое – распахнувший после капремонта двери 
Дом молодежных организаций. Реконструированное 
по госпрограмме «Комплексное развитие сельских 
территорий» бывшее здание военкомата 1980 года 
постройки, переданное в распоряжение юного поко-
ления села в 2022 году, обрело современный облик.

– Ремонт начали в апреле 2023 года, закончили 
уже в августе. Цена вопроса – свыше 30 млн рублей. 
От прежнего здания военкомата строители фактиче-
ски оставили только каркас. Представляете, насколько 
серьезной была реконструкция?! Подрядчики заме-
нили все инженерные коммуникации, кровлю, полы, 
выполнили внутреннюю отделку, утеплили фасад. 
Оборудовали десятиметровый тир и оружейную ком-
нату. Смонтировали современное видеонаблюдение и 
пожарную сигнализацию, – комментирует замглавы 
района Андрей Сальников.

В обновленном здании с комфортом размести-
лись многочисленные объединения: «Юнармия» и 
«Гвардия», «Здоровая Россия» и «Волонтеры Победы», 
ДОСААФ и зональный центр патриотического вос-
питания.

– Дом молодежных организаций стал местом про-
ведения соревнований по пулевой стрельбе, заня-
тий по физической, воздушно-десантной, медицин-
ской, туристической подготовке. Тут проводятся 

В «Солнышке» сейчас 135 
воспитанников от одного года 
до семи лет
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тематические тесты, викторины, олимпиады. Под 
руководством координатора штаба волонтеров Ольги 
Козловой идет сбор гуманитарной помощи для бой-
цов СВО, шьются тенты и плетутся маскировочные 
сети, – рассказывает директор учреждения Артур 
Страшнов.

Обучаться ратному делу теперь есть возможность 
не только у мальчишек и девчонок районного центра, 
но и у юных жителей всего муниципалитета. Сегодня 
тут занимаются свыше 70 человек. В «молодежке» 
нашлось место и неблагополучным подросткам.

– Дети, состоящие на учете в комиссии по делам 
несовершеннолетних, могут направляться в бази-
рующийся здесь зональный центр для прохожде-
ния курса подготовки в ДОСААФ и после успешного 

прохождения занятий получить характеристику, 
которая учитывается комиссией для последующего 
принятия решений по каждому конкретному под-
ростку, – поясняет Андрей Сальников.

А по словам Артура Страшнова, его учреждение – 
не только место военно-патриотического воспита-
ния, но в первую очередь центр притяжения сельской 
молодежи. Здесь юноши и девушки получают возмож-
ность с пользой для здоровья проводить свой досуг, 
заниматься в тренажерных залах или даже прыгать с 
парашютом. Дочь руководителя волонтерского дви-
жения «Здоровая Россия» и координатора «Волонте-
ров Победы» Ольги Козловой, одиннадцатиклассница 
Дарья, буквально влюбилась в парашютный спорт. 
В ее активе уже 13 прыжков. По окончании школы она 
намерена подавать документы сразу в два престиж-
ных учебных заведения страны – Военную академию 
связи имени маршала Буденного, которая базируется 
в Санкт-Петербурге, и в Краснодарское высшее воен-
ное авиационное училище летчиков.

Среди прочего воспитанники Дома молодежных 
организаций активно развивают лидерские навыки 
и приобретают научно-технические компетенции, 
что помогает ребятам определиться с будущей про-
фессией. Неслучайно территорию молодежи считают 
в районе полноценной многофункциональной орга-
низацией.

Ветераны боевых действий, среди которых и быв-
шие воспитанники организации, а сегодня офицеры 
запаса, проводят в отреставрированном здании 
встречи с сельской молодежью, на которых расска-
зывают о своем военном опыте и обсуждают ситуа-
цию в стране и мире.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

В обновленном здании 
разместились молодежные 
патриотические объединения
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Успеть все
В регионе продолжаются осенние полевые 
работы. В напряженный график вносят 
коррективы погодные условия, но аграрии 
Алексеевского района стараются  
не отклоняться от намеченного курса, чтобы 
весь комплекс мероприятий завершить в срок.
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Пашни добавится

Целина. Местами растут деревья и кустар-
ники. Ничто не выдает, что на этих землях 
ООО  «Тверское» 25 лет назад была пашня. 

Сегодня очередь дошла и до них. В первую очередь 
вся площадь освобождается от деревьев. На следую-
щем этапе дискаторами обработается дернина в двух 
направлениях. В завершение – чизелевание, и поле 
готово к работе. Весной здесь зашумит посевная.

– В Алексеевском районе 138,2 тыс. га сельхозуго-
дий. В обработке – 132,3 тыс. га. 5,9 тыс. га еще пред-
стоит ввести в оборот. В этом году наши посевные 
площади пополнятся на 1,82 тыс. га. Пока подготов-
лено порядка 800 га. Остальное до октября будет под-
работано. Рассчитываем перевыполнить план, – сооб-
щил руководитель управления сельского хозяйства 
Николай Бобряшов.

Главный принцип  – не останавливаться. Вво-
дят земли в оборот в «Тверском» в круглосуточном 
режиме. Работают вахтовым методом. Бригада из 
четырех человек с техникой и вагончиком для отдыха 
выезжает на самые отдаленные участки.

– Конечно, состояние неиспользуемых земель 
бывает разным. Вот здесь поблизости нет посадок, 
и залесенность не такая высокая, – объясняет Бобря-
шов.

Возвращение сельхозземель в оборот – важней-
шая задача, поставленная региональными властями. 
Действуют меры государственной поддержки, пред-
полагающие возмещение до 50% затрат, понесенных 
на культуртехнические работы. По данным Минсель-
хоза, на сегодня в регионе введено в оборот свыше 
15,6 тыс. га. И работы еще продолжаются.

– Наш губернатор Дмитрий Игоревич Азаров уде-
ляет самое пристальное внимание решению этого 
вопроса. С 2018 по 2022 год в оборот вернули 132,8 
тыс. га, из них в прошлом году – 29 тыс. га. Сель-
хозпроизводители понимают необходимость осво-
ения заброшенных земель. Это и неполученные 
урожаи, и неполученная прибыль. Затраты субси-
дируются: предусмотрено порядка 40 млн рублей 
господдержки из федерального и областного бюд-
жетов. А в целом отрасль растениеводства получит 
более 1,2 млрд рублей субсидий в этом году, – сказал 
Ильдар Галиев, замминистра сельского хозяйства по 
растениеводству.

Задел будущего урожая
Уборочная и посевная встретились на полях фер-

мера Сергея Бугаева: не весь урожай еще собран, но 
уже вовсю идет закладка основы для нового. Общая 
посевная площадь хозяйства 5,6 тыс. га. Из них по 
севообороту запланирована тысяча гектаров озимых. 
Пока посеяно 700 га.

– Если бы не дожди, уже давно бы отсеялись. 
Погода позволит  – оставшиеся 300  га за два дня 
засеем, – уверен аграрий.

С 2018 по 2022 год в оборот вернули 
132,8 тыс. га
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В Алексеевском районе посевная стартовала 14 
августа с сева озимой ржи: эта культура дает гаран-
тированный урожай и позволяет животноводам укре-
пить кормовую базу. Несмотря на все сопутствующие 
погодные условия, затягивать сев озимых аграрии не 
рекомендуют. Культура в зиму должна уйти в состоя-
нии повышенной устойчивости к неблагоприятным 
условиям.

– Раньше озимую пшеницу сеяли 15–20 августа. 
В этом году вышли в конце месяца: на пару недель 
природа передвинула все сроки полевых работ. Чтобы 
культура не перерастала, в основном отсеялись с 
25 августа по 10 сентября. И сегодня уже получили 
всходы. Их состояние удовлетворительное и хоро-
шее, – сообщил руководитель управления сельского 
хозяйства Алексеевского района. – Площади озимых 
в нашем районе растут, под урожай следующего года 
планируется закладка 25 тыс. га. Культура – в прио-
ритете. Ее урожайность выше. Плюс она разгружает 
весенний сев.

В прошлом году многие сомневались, стоит ли 
сеять озимые. Кто рисковал, клал семена в сухую 
землю. А  в нынешнем сезоне выпало достаточно 
осадков. На полях фермера Бугаева влаги накопилось 
более 30 мм в пахотном слое. Остальное уже дело тех-
ники и технологий. Механизатор хозяйства Олег Бре-
дихин в день засевает около 60–70 га. В шутку заме-
чает, что для его пятилетнего ростсельмашевского 
«Бюлера» это не проблема. Справляется один. Поле 
площадью 300 га уже второе с начала посевной.

– Судя по погоде этой осенью, можно рассчиты-
вать на хороший урожай в следующем году. Семена 
попадают во влажную землю, значит, быстрее взой-
дут, и ростки до морозов успеют окрепнуть. Главное, 

чтобы зимовка прошла без проблем. А весной под-
кормим, и озимые пойдут в рост, – говорит опытный 
механизатор.

Есть экономические обоснования, что озимые в 
1,5–2 раза урожайнее яровых. Поэтому перед АПК 
региона стоит задача ежегодно увеличивать площади 
посевов под этой культурой. В прошлом году озимый 
клин составил 471 тыс. га. В текущем году засеяно 
520 тыс. га.

Гречиха ради подсолнечника
С полей фермера Владимира Самодурова гречиш-

ный аромат разносится на всю округу. Поздняя сель-
хозкультура в графике уборочных работ предшествует 
подсолнечнику. Поэтому мешкать нельзя. Под уборку 
115 га. На поле – семь комбайнов и три КамАЗа.

– Уборка идет напряженно. Дожди мешают вто-
рой день. Убираем урывками. Сидим в поле, ждем, 
когда подойдет по влажности. Вчера после обеда про-
шел дождь, техника встала. И сегодня с утра еще было 
влажно. Полдня ждали, когда подсохнет, – говорит 
фермер.

Владимир Самодуров работает сообща с братом 
и другим фермером. На троих у них 12 тыс. га земли. 
В севообороте – овес, ячмень, пшеница яровая и ози-
мая, чечевица, красный нут и даже сафлор.

– Сеем всего помаленьку, с расчетом предугадать 
спрос на рынке. Что-то да и даст прибыль. На пше-
ницу и подсолнечник цены упали, – объясняет агра-
рий.

Гречиху посеяли первый год после длительного 
перерыва, чтобы создать конвейер медоносов и на 
свои поля привлечь пчеловодов. И все это ради под-
солнечника. Из-за санкций семена гибридов этой 
культуры значительно подорожали, к тому же в про-
шлые годы были перебои с поставками. Поэтому 
фермеры перешли на сортовой подсолнечник оте-
чественной селекции, урожайность которого зави-
сит от опыления.

– Пчеловодов было много, и из Самары приез-
жали, и с Отрадного. Посмотрим, какой урожай даст 
подсолнечник, – говорит фермер. – Эксперимент 
продолжим. За один год делать выводы рано. К тому 
же в возделывании гречихи нет особых сложностей. 
Посеял, внес удобрения, и до осени растет. На ней гер-
бицидами мы не работаем.

Раньше в Алексеевском районе площади гречихи 
достигали 1,2 тыс. га. В прошлом году сократились до 
250 га. В нынешнем сезоне – 410 га.

– Гречиху меньше стали сеять, потому что это вла-
голюбивая культура. А у нас в районе засушливый 
климат. Слишком высокие температуры во время 

Урожайность по культурам 
и валовка выше средних 
многолетних показателей
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цветения действуют на нее угнетающе. В этом году в 
конце июня была такая опасность, но вовремя пошли 
дожди. В целом эта культура рентабельная, – объяс-
няет Николай Бобряшов.

Второй этап уборочной стартовал
В крестьянском (фермерском) хозяйстве Андрея 

Кузнецова все силы брошены на уборку подсолнеч-
ника. Пока влажность позволяет, необходимо больше 
маслосемян вывезти с поля на зерноток. Только пол-
день, а на счету Александра Чиликина уже семь рей-
сов. Он больше 30 лет трудится в сельском хозяйстве – 
начинал водителем, уходил в животноводство, сейчас 
работает на тракторе. Механизатор ответственно сле-
дит за тем, как наполняется прицеп под шнеком ком-
байна, а потом груз готовит к перевозке.

– Подсолнечник обязательно закрываем пологом. 
Либо ветром сдует, либо дождем намочит. Подсолнеч-
ник, наверное, сложнее всего убирать. В том плане, 
что погода неустойчивая осенью. По утрам и вече-
рам сыро – приходится ждать. Рабочий день корот-
ким получается. Вот и растягивается уборочная, – рас-
суждает Александр.

В Алексеевском районе в третьей декаде сентя-
бря приступили к массовой уборке 40 тыс. га под-
солнечника. По срокам прогнозы не делают. Все зави-
сит от погоды. Если не будет дождей, могут и за 2–3 
недели справиться.

– Этот год радует. И урожайность по культурам, 
и валовка выше средних многолетних показате-
лей. Подсолнечник пока дает около 14 ц/га. После 
уборки кукурузы по зерновым должны выйти на 20 
ц/га и в общей сложности получить больше 100 тыс. т 
зерна. Прошлый год был рекордным во всех смыслах. 

Зерновые убрали с урожайностью 29,2 ц/га, валовку 
получили 164,5 тыс. т, – делится Николай Бобряшов.

Целевой показатель, установленный нашему реги-
ону Минсельхозом России по подсолнечнику, состав-
ляет чуть более 1 млн тонн – объем достижимый. 
Хозяйства губернии также убирают лен масличный и 
приступили к уборке ранних сортов сои – высокорен-
табельной и экспортно ориентированной культуры.

– На сегодня в регионе собрано 2,5 млн тонн зер-
новых. Плановый показатель по этому направлению, 
который поставил Минсельхоз РФ перед нами, уже 
перевыполнен. Но окончательный итог пока подво-
дить рано. В народе говорят – не тот хлеб, что в полях, 
а тот, что в закромах, – отмечает замминистра по рас-
тениеводству Ильдар Галиев.

В этом году посевная площадь сельскохозяйствен-
ных культур во всех категориях хозяйств составила 
2,2 млн га. Овощные культуры и картофель располо-
жились на 8,1 тыс. га.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

Не тот хлеб, что в полях, 
а тот, что в закромах
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Звезды «Лимагрен»
Крупнейший международный производитель семян зерновых культур – компания Limagrain, 
располагающая филиалами в 57 странах, в том числе в России, провела в Волжском районе 
Самарской области информационно насыщенную полевую выставку, больше напоминающую 
аграрный фестиваль с ярким названием «Поле звезд «Лимагрен».

Динамичное по своей подаче событие состоялось 
на базе АО «Центр» с участием ключевых партнеров 
«Лимагрен» – компаний «ЗемлякоФФ» и «Полидон®-
Агро». Миссия форума – представить свежий взгляд на 
технологии возделывания кукурузы и подсолнечника. 
Выставка объединила свыше 160 представителей сель-
хозпредприятий самарского и соседних регионов, зани-
мающихся масштабным производством вышеназванных 
культур. С приветствием к гостям обратился руководитель 
АО «Центр» Сергей Кандрашин. Именно на землях воз-
главляемого им предприятия выращиваются растения с 
использованием семенного материала по уникальным 
технологиям «Лимагрен».

«Кастинг» для подсолнечника
Сорок лет минуло с тех пор, как эксперты француз-

ской корпорации «Лимагрен» провели серьезный ана-
лиз рынка растительных масел и просчитали наиболее 
вероятные пути его дальнейшего развития. Результатом 
глобального исследования стал запуск селекции под-
солнечника. Компания приступила к созданию гибри-
дов, отвечающих запросам аграриев. По сей день уче-
ные «Лимагрен» разрабатывают инновационные решения 
для выращивания элитного подсолнечника. Селекцион-
ные разработки позволяют усовершенствовать характе-
ристики гибридов. Результат – производство продукции 
становится эффективным с экономической и агрономи-
ческой точек зрения. 

Но почему подсолнечник? Участники «Поля звезд», 
среди которых главный эксперт по работе с гербицидами 
компании «Ассистагро» Станислав Борисов, единодушны: 

сейчас подсолнечник – в плеяде наиболее рентабель-
ных культур. Поэтому с 2005 года «Лимагрен» наладила 
поставки своих гибридов масличного подсолнечника 
практически во все российские регионы, где выращивают 
культуру. Компания много лет инвестирует в разработку 
современных решений для растениеводов и получает 
новейшие высокопродуктивные гибриды подсолнечника 
и кукурузы, максимально адаптированные к конкретным 
почвенно-климатическим условиям. 

«Лимагрен» ведет полный цикл производства: от 
создания, селекции новых гибридов до их продажи и 
профессионального агроконсультирования. Благодаря 
этому в 2023 году подсолнечником от «Лимагрен» в Рос-
сии засеяно значительное количество посевных площа-
дей. А применение гибридных семян позволяет получать 
высокие и стабильные урожаи масличной культуры. Глав-
ное – соблюдать технологии растениеводства и грамотно 
применять удобрения и средства борьбы с болезнями и 
вредителями, а специалисты «Лимагрен» всегда помогут 
агрономам сельхозпредприятий. В этом лично убедились 
гости форума, для которых Станислав Борисов провел 
мастер-класс «Стратегия эффективной защиты подсол-
нечника», а потом на осмотре опытных участков ответил 
на все вопросы делегатов. 

По мнению Станислава Борисова, сегодня, в усло-
виях санкций, ставку нужно делать на современные 
технологии выращивания и защиты растений, свежие 
управленческие решения и развитие отечественного 
семеноводства. На этом фоне фирма «Лимагрен» – 
ее российское бизнес-направление, ставит страте-
гическую задачу локализации производства семян Н
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подсолнечника на 80–90% и кукурузы – на 100%. Ком-
пания рассчитывает максимально закрыть потребности 
российских фермеров за счет местного производства. 
В России корпорация производит высококачественную 
продукцию, отвечающую мировым стандартам. Аграрии 
получают возможность приобретать высококлассные 
семена различных сельхозкультур, что способствует 
высокой урожайности. 

Опыт – хорошо, новые компетенции – лучше 
Чтобы добиться высокой урожайности, хорошему 

земледельцу теперь мало опираться на прежний опыт. 
Надо держать руку на пульсе совершенствующихся 
технических приемов, позволяющих достигать высо-
ких показателей. О том, как это сделать, специалисты 
АО «Центр», «ЗемлякоФФ» и «Полидон®Агро» расска-
зывали гостям на полевом форуме. Там же презенто-
вали демонстрационные посевы гибридов подсолнеч-
ника «Лимагрен» для всех технологий выращивания и 
решения для защиты кукурузы от засухи с помощью 
технологии Hydraneo®. Гости мероприятия смогли оце-
нить передовые системы защиты и питания кукурузы 
и подсолнечника. 

– Впечатления? Безупречная организация события. 
Еще я получил много нужной информации. С интересом 
выслушал подробный рассказ о различных гибридах 
кукурузы и современных способах ее выращивания от 
специалистов «Землякофф», в моей работе это актуально. 
Мы сеем много кукурузы и на силос, и на зерно. Познава-
тельным был профессиональный обмен мнениями с кол-
легами о подсолнечнике, его наше сельхозпредприятие 
тоже выращивает. Плюс специалисты «Полидон®Агро» 
поделились интересными данными о мезоэлементах, без 
которых сложно рассчитывать на высокий урожай, но о 
которых даже в аграрной среде говорят почему-то мало, – 
поделился главный агроном племзавода «Дружба» Вита-
лий Демиденко. 

Еще один посетитель, исполнительный директор 
ООО «ТТС-Агро» Сергей Ильин тоже оценил нестандарт-
ный и в то же время деловой подход организаторов к 
проведению полевой выставки. 

– Мы тесно сотрудничаем с «Лимагрен». В нашем 
активе 7 тыс. га земли, выращиваем зерновые озимые, 
горчицу, просо, ячмень и, конечно, масличные. Соб-
ственно, из-за них я на этом семинаре. У нас 2 тыс. га 
отданы под подсолнечник от «Лимагрен». Подсолнеч-
ник мы выращиваем больше 10 лет, но сотрудничаем 
с «Лимагрен» три года. Хочу отметить, в этой компа-
нии работают очень отзывчивые люди. Что бы ни слу-
чилось, по первому звонку приедут, помогут, подскажут. 
Их новые гибриды для классической технологии возде-
лывания обладают повышенной устойчивостью к болез-
ням и большим потенциалом урожайности. На своих 
полях мы получаем 15–20 центнеров с гектара. У семян 
высокая масличность. Поэтому в этом году посевной 
материал мы стопроцентно закрыли благодаря «Лима-
грен». Классические гибриды востребованы и показы-
вают хорошие результаты по урожайности и качеству, – 
сообщил он.

В моде – правильные гибриды 
Сегодня исследования семеноводческой компании 

сконцентрированы на улучшении характеристик гибри-
дов: урожайности, масличности, устойчивости к болез-
ням. Конкурентные преимущества гибридов этой фирмы – 
устойчивость к заразихе подсолнечника и к ложной 
мучнистой росе. Семена «Лимагрен» не подвергаются 
специальной обработке. Вывод: выбирая правильные 
гибриды, земледельцы гарантируют себе высокую уро-
жайность подсолнечника. К примеру, гости мероприятия 
оценили раннеспелый гибрид ЛГ 50455 КЛП со сроком 
созревания от 105 до 110 дней. Он хорошо подходит для 
позднего сева. Не имеет ограничений по зонам возделы-
вания. Отличается хорошим стартовым ростом.

В целом сформированный «Лимагреном» портфель 
по подсолнечнику наиболее удобный для агрария, так 
как помогает решать задачи в различных климатических 
условиях. Это выгодно для фермеров, которые любят и 
ценят «Лимагрен» за качество и стабильность. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной Н
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Рентабельное 
животноводство
Вопросы развития племенного животноводства обсудили в Самарской области пред-
ставители Всероссийского НИИ племенного дела, Ассоциации производителей КРС 
голштинской породы, ветеринары и зоотехники сельхозпредприятий на базе областной 
ветеринарной лаборатории. В центре внимания – законодательные новеллы в сфере 
ветеринарии и важность селекционно-племенной работы.

Даже в давние времена животноводы понимали, 
что отбор в стаде лучших из лучших гарантирует 
им успешность и прибыльность дела. Сегодня 

целенаправленная племенная работа в хозяйстве 
помогает выявлять и использовать в воспроизвод-
стве популяции только высокоценных животных и 
исключает из этого процесса худших и посредствен-
ных особей. Племенное животное в сравнении с товар-
ным имеет массу преимуществ. В конечном итоге – это 
больший объем произведенной продукции животно-
водства в любой сфере, будь то скотоводство, птице-
водство или овцеводство, и, как следствие, повышение 
доли самообеспеченности региона мясом и молоком 
и продовольственная безопасность.

– Племенное дело в Самарской области с каж-
дым годом совершенствуется, растет количество 
племенных организаций в регионе. Сегодня это 29 
предприятий, которые осуществляют работу по 32 
видам деятельности. Это результат планомерной 
работы регионального правительства. Из 41 направ-
ления господдержки в сфере АПК 18 – в отрасли 

животноводства. Наличие чистопородного животного 
в любой организации дает большую продуктивность. 
Так, по итогам 2022 года она в сельхозорганизациях 
на одну корову составила 7075 кг молока, а в племен-
ных хозяйствах – более 8000 кг. Флагманские пред-
приятия даже перешли рубеж в 10 000 кг. Разница 
очевидна, – отметил в приветственном слове Рудольф 
Ильин, руководитель управления животноводства и 
племенного дела регионального Минсельхоза.

Принято в работу
С 1 марта текущего года вступили в силу обновлен-

ные федеральным Минсельхозом требования к пле-
менным предприятиям – селекционно-генетическим 
и селекционно-гибридным центрам, племзаводам и 
репродукторам, генофондным хозяйствам, заводским 
конюшням, а также организациям по искусственному 

Племенное животное в сравнении 
с товарным имеет массу преимуществ
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осеменению сельхозживотных и трансплантации 
эмбрионов. О том, как в связи с изменениями в зако-
нодательстве строится работа селекционного центра 
крупного рогатого скота голштинской породы, рас-
сказала Алина Сафина, заместитель директора по свя-
зям с общественностью Ассоциации производителей 
КРС голштинской породы.

Ассоциация совместно с самарским «Центром 
АПК» с апреля 2023 года начала вести оценку пле-
менных быков-производителей. Согласно обнов-
ленным требованиям, племорганизации должны 
использовать семя племенных быков-производите-
лей, 50% из которых уже проверены и оценены по 
качеству потомства и собственной продуктивности, 
а 30% находятся на первом году проверки. Проме-
жуточный отчет по этой работе представил Михаил 
Щеглов, ведущий зоотехник отдела по племенной 
работе ГБУ СО «Центр АПК». Цель проекта – отрабо-
тать технологию организации оценки животных по 
качеству потомства. Его участниками стали ведущие 
региональные производители молока – СПК (кол-
хоз) им. Куйбышева, АО «Красный ключ», ООО «СХПК 
«Ольгинский», АО «Племзавод «Кряж», ООО «Клон-
дайк», АО «Нива».

На страже здоровья и производственных 
показателей

Увеличению производственных показателей спо-
собствует не только реализация планов племенной 
работы, но и своевременное проведение профилак-
тических и ветеринарных мероприятий. В Самарской 
областной ветеринарной лаборатории в 2019 году в 
рамках национального проекта «Международная коо-
перация и экспорт» установлено оборудование для 
проведения экспресс-анализа молока по 12 показа-
телям.

– Наш анализатор высокоточный и высокопроиз-
водительный. Он измеряет наиболее важные пара-
метры – жир, белок, мочевину, ацетон, определяет 

количество соматических клеток и осуществляет их 
дифференциальный подсчет. Это помогает выявлять 
на ранних стадиях такое заболевание, как скрытый 
мастит, а также регулировать обмен веществ живот-
ного, сохраняя производительность коров на высоком 
уровне. Одна проба исследуется в течение 40 секунд, 
за час возможно проанализировать до 100 проб 
молока. При необходимости мы можем нарастить 
объемы, – рассказывает Екатерина Ильина, началь-
ник отдела микробиологии ветеринарно-санитар-
ной экспертизы и паразитологии Самарской област-
ной ветлаборатории.

Для обеспечения работы лаборатории в регионе 
создана контрольно-ассистентская служба, которая 
занимается отбором проб в хозяйствах. Контроль-
ная дойка осуществляется раз в месяц. В связи с тем, 
что подобных анализаторов в стране всего несколько 
единиц, в самарскую службу обращаются предприя-
тия из соседних регионов – Ульяновской и Оренбург-
ской областей.

В лептоспирозно-серологическом отделе специа-
листы ветлаборатории проводят исследования сыво-
ротки крови всех видов животных на особо опасные 
вирусные, бактериальные, паразитарные болезни, 
общие для человека и животных, – бруцеллез, листе-
риоз, лептоспироз, лейкоз, инфекционный эпиди-
димит, случную болезнь лошадей и многие другие. 
Своевременная диагностика особо опасных болез-
ней для животных и человека позволяет вовремя выя-
вить и предостеречь распространение заболеваемо-
сти в условиях Самарской области. Зульфия Иваева, 
начальник отдела лептоспирозно-серологического 
отдела, отмечает, что с 2022 года стало возможным 
проводить экспресс-диагностику на бруцеллез.

С 1 марта вступили в силу 
обновленные требования  
к племенным предприятиям
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Маркировка сельхозживотных стала 
обязательной

Идентифицировать животное, иметь полную 
информацию о его здоровье, отследить его переме-
щение, а также подтвердить безопасность получен-
ной от него продукции поможет обязательная марки-
ровка сельскохозяйственных животных. С 1 сентября 
2023 года в России индивидуальной или группо-
вой маркировке и учету подлежат коровы, лошади, 
свиньи, овцы, козы, олени, ослы, верблюды, кро-
лики, пушные звери, домашняя птица, рыбы, пчелы. 
Каждому животному или группе животных присвоят 
уникальный идентификационный номер, состоя-
щий из букв и цифр. Он будет действовать в течение 
всей жизни животного или все время существова-
ния группы животных. Карточка животного в системе 
будет содержать сведения о его поле, возрасте, био-
логическом виде и породе, а также информацию о 
средстве его маркировки, месте содержания и данные 
владельца. В карточку ввезенных в Россию живот-
ных, помимо прочего, будет вноситься дата ввоза. Для 
учета и идентификации животных Россельхознад-
зор разработал и запустил в эксплуатацию систему 

«Хорриот». Пока данные в «Хорриот» владельцы 
вносят добровольно. Несмотря на то, что закон уже 
вступил в силу, владельцам дается время на подго-
товку. Обязательным маркирование станет не раньше 
1 марта 2024 года. С этого момента вступит в силу 
порядок по учету животных.

– Ранее маркировка животных была обязательной 
только для племенных организаций. Последние изме-
нения в федеральном законе № 221 «О ветеринарии» 
сделали идентификацию сельхозживотных необходи-
мой абсолютно для всех, включая фермерские и лич-
ные подсобные хозяйства, и установили предельные 
сроки для разных видов, к которым их необходимо 
поставить на учет. Для каждого животного будет сфор-
мирован уникальный номер в Россельхознадзоре и 
нанесен на бирку. Введение идентификации позволит 
отслеживать движение животных, их здоровье и безо-
пасность животноводческой продукции от фермы до 
прилавка, – сообщил присутствующим Рудольф Ильин, 
руководитель управления животноводства и племен-
ного дела регионального Минсельхоза.

Участники совещания также обсудили вопросы 
племенного учета в хозяйствах и ознакомились с 
продуктом ООО «Диджи Фарм» для идентификации 
животных.

Наталья Тиц
Фото автора

С 1 сентября 2023 года 
в России вводится маркировка 
сельхозживотных
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Несколько лет назад виноградарство для Самар-
ской области было занятием из разряда 
неосуществимых. Однако нашлись энтузиасты, 

которые стали выращивать южную ягоду в менее при-
вычных для нее погодных условиях: в результате им 
удалось адаптировать сорта и добиться высоких уро-
жаев винограда на самарской земле. Многие из перво-
проходцев и сегодня продолжают развиваться в данном 
направлении. Если говорить о крупных виноградни-
ках, то их в регионе всего лишь пять, причем распола-
гаются они в разных местах губернии – Кинельском, 
Ставропольском и Безенчукском районах. Самое круп-
ное из них – КФХ Денисовой выращивает ягоду на тер-
ритории 70 га. В прошлом году объем собранного вино-
града в хозяйстве составил более 117 тонн, или 90% от 
общего урожая губернии. КФХ Денисовой также произ-
водит белые, розовые, тихие и игристые вина под уже 
известным брендом Denisov Winery. Винодельня уве-
личивает объемы производства: за три квартала этого 
года произвела винной продукции в шесть раз больше, 
чем за весь прошлый год (с 1,1 тысячи дал до 6,3 тысячи 
дал). Эта винодельня сегодня самая северная в стране. 

Несмотря на то, что появилась она не так давно, вина 
уже успели получить награды на крупном российском 
дегустационном конкурсе винодельческой продукции 
«Южная Россия». Стоит отметить, что благодаря более 
прохладному климату региона южная ягода не пере-
зревает, и ее кислотность не падает слишком резко, в 
результате вино из самарского винограда получается 
легким, ярким и ароматным. 

Пока Самарская область – не самый популярный 
винодельческий регион, но весьма перспективный. 
В этом уверены эксперты из Роскачества. В сентя-
бре они побывали на самарской винодельне, пооб-
щались с местными производителями винограда, а 
также провели совещание в областном Минсельхозе. 
Подобные выезды в регионы России представители 
организации совершают регулярно – это часть гло-
бального исследования винодельческой продукции, 
производимой в стране.

Самарскому виноделию быть
Самарская область – самый северный и самый молодой винодельческий регион. Дан-
ная отрасль в губернии пока малочисленна, но то, что она будет развиваться, ни мест-
ные виноградари, ни эксперты не сомневаются. 

Denisov Winery представлен 
в московском ритейле и пользуется 
популярностью
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– Очень приятно каждый год включать новые 
регионы в список винодельческих. В этом году у нас 
их три, среди которых Самара. Сейчас ваш бренд 
Denisov Winery участвует в нашем исследовании, он 
уже представлен в московском ритейле и пользуется 
популярностью, – отметила в ходе совещания дирек-
тор департамента исследования и продвижения оте-
чественной винодельческой продукции Роскачества 
Олеся Буняева. – Мы выезжаем в регионы, чтобы 
посмотреть, как выглядят виноградники и устро-
ено производство, как региональные власти взаи-
модействуют с местным сообществом винограда-
рей и развивают энотуризм. В ходе общения наша 
экспертная группа помогает виноделам понять, как 
их деятельность из хобби перевести в бизнес, стать 
лицом региона.

В рамках встречи главный сомелье страны, руково-
дитель экспертной группы исследования «Винный гид 
России» Артур Саркисян отметил, что данное направ-
ление стремительно развивается по всей стране, у 
Самарской области есть все шансы быть в топе вино-
дельческих регионов. Учитывая, что в южных регио-
нах под виноградники уже не хватает земли, и она 
там очень дорогая, у Самары в этом плане есть огром-
ное преимущество.

– Когда мы говорим, что у нас есть вина из 
Самары, все удивляются. Многие до сих пор не верят, 
что в вашем регионе могут быть виноградники, хотя 
у вас уже есть несколько крупных производителей 
винограда, и я надеюсь, что в ближайшее время они 
получат лицензию и смогут представить свои вина 
на рынке, – заявил он. – Большая проблема виноде-
лен страны – отсутствие концепции и стратегии. Мы 
готовы поддержать и направить в нужную сторону 
всех тех, кто хочет развиваться.

– В Самарской области пока лишь один извест-
ный производитель вин Denisov Winery, но зато 
какой. Он просто ворвался в рынок с совершенно 
замечательными винами и собрал много положи-
тельных отзывов, наград. Потенциал у Самарской 
области большой. Да, путь будет не таким простым 
как, например, в Крыму, Дагестане или на Кубани. 
Нужно будет привлекать научные кадры к разви-
тию, возможно, придется изобретать технологиче-
ские приемы по изготовлению вина, но у Самары 
есть преимущество – это самый северный вино-
дельческий регион страны. На этой уникальности 
можно и нужно сыграть в рыночном смысле, самар-
ские вина будет легче продвигать, потому что это 
будет не еще один рислинг или цитронный мага-
рача, но особенные, которые в других регионах про-
сто невозможно получить. Denisov Winery показала, 
что виноградарство и виноделие могут успешно 
развиваться и у вас. Мы будем ждать последова-
телей, – отметил исполнительный директор Ассо-
циации виноградарей и виноделов России Алек-
сей Плотников, присоединившийся к совещанию в 
режиме онлайн.

У Самары есть преимущество – 
это самый северный винодельческий 
регион страны
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Многие самарские виноградари занимаются вино-
делием, хотя для большинства это лишь хобби, и они 
пока не готовы к получению лицензии. Но есть те, кто 
планирует выйти со своим вином на рынок. Среди 
таких фермеров Александр и Артем Помещиковы из 
села Узюково Ставропольского района. Основать свои 
плантации винограда им помог грант регионального 
Минсельхоза в размере почти трех миллионов рублей, 
теперь отец и сын настроены стать настоящими вино-
делами.

– У нас, самарских виноградарей, разные техноло-
гии выращивания ягоды, но все они дают отличный 
результат. Выращивать виноград в наших условиях 
мы научились – это факт. Выдаем такие экземпляры 
вина, которых нигде и быть больше не может. Так что 
я уверен, виноделие – перспективное направление. 
Поезд тронулся, сейчас главное его направить по вер-
ным рельсам, – заявил Александр Помещиков. – Мы с 
сыном на своих плантациях совершили все ошибки, 
которые можно было совершить. И главная в том, что 
на семи гектарах посадили около 300 сортов вино-
града. Теперь мы не можем собрать нужный объем 
урожая одного сорта и выдать тот объем вина, кото-
рый необходим для получения лицензии. Сейчас мы 
засадили два гектара однородных сортов, также осва-
иваем новые территории.

Самарская область считается пивным регио-
ном, благодаря популярности «Жигулевского» про-
дажи пенного напитка стабильны каждый год. Тем 
не менее, в последние годы жители все чаще про-
являют интерес к винной продукции, наблюдается 
существенный рост продаж вина. 

– По сравнению с прошлым годом прирост по упо-
треблению виноградных вин составляет 11%, столо-
вых – 13%, – привел цифры руководитель департа-
мента лицензирования и госконтроля Минпромторга 
Самарской области Валерий Тихонов. – В прошлом 
году в Самарской области в розничных сетях было 
представлено импортных вин порядка 227 тысяч дал, 
российских – 398 тысяч дал, на сегодняшний день 
объем зарубежных вин остался на том же уровне, а 
объем отечественных уже перевалил за 400 тысяч дал. 
Это говорит о том, что интерес самарцев к винам рос-
сийских производителей растет.

Как отмечают эксперты, данную тенденцию важно 
поддержать и популяризировать местные вина, при 
этом уводить людей от употребления крепких спирт-
ных напитков. Самарский регион может внести свой 
значительный вклад в этом направлении.

Наталья Грецова
Фото автора

У самарских виноградарей разные 
технологии выращивания ягоды, но 
все они дают отличный результат
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Амбициозные замыслы 
Андрей Камышов и Дмитрий Иванчик несколько лет назад занялись вводом в оборот 
заброшенных земель в Челно-Вершинском районе. Они основали сельхозпредприя-
тие «Геотехнологии», заручились господдержкой, наладили связи с банками, создали 
технопарк и реализовали смелый инвестиционный проект – возвели близ райцен-
тра современный высокопроизводительный зерноочистительно-сушильный комплекс 
ЗСК-200. 

Это стало важным событием для всего муници-
палитета и местных растениеводов. Жизненно 
необходимый аграрный объект, предназначен-

ный для послеуборочной обработки, предваритель-
ной чистки и сушки зерна для дальнейшего хране-
ния оценил первый замминистра сельского хозяйства 
и продовольствия губернии Евгений Афанасьев. Он 
детально ознакомился с деятельностью молодого, но 
уже успешного сельхозпредприятия. 

Инвестировать в хорошее дело 
– Зерноочистительный комплекс – один из ключе-

вых инвестиционных проектов нашей небольшой, из 
17 человек команды, который удалось реализовать за 
довольно короткое время. В 2021 году мы в партнер-
стве с одним из заводов Татарстана построили пер-
вую очередь ЗСК-200 мощностью 200 тонн в сутки. 
Теперь запустили в эксплуатацию вторую очередь. 
Что такое наш комплекс? Прежде всего, это машина 
первичной очистки зерна «Альфа-50», две машины 

последующей очистки МЗС-25 и машина ПСМ-10 для 
калибровки зерна на семена. Новый комплекс позво-
ляет получить качественное зерно, соответствующее 
всем требованиям рынка. Кроме того, мы помогаем 
соседним фермерским хозяйствам, которые регу-
лярно обращаются к нам, – рассказывает исполни-
тельный директор агрохозяйства Андрей Камышов. 

Важнейшее звено в обработке зерновых – протрав-
ливание. Выполняется оно на отечественной машине 
ПС-20 одного из санкт-петербургских заводов. Тех-
ника эта, сообщил директор ООО «Геотехнологии» 
Дмитрий Иванчик, эффективна и превосходит зару-
бежные аналоги. Это доказано лабораторными иссле-
дованиями зерна. 

Хорошо зарекомендовала себя и энергоэффек-
тивная зерносушилка, которая может работать как 
на газе, так и на дизельном топливе. Ее практиче-
ски не выключали в августе – сентябре прошлого 
года. Интенсивно работала она и с февраля по май 
нынешнего года, когда убирали подсолнечник. Из-за 
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сложных метеоусловий и ледяных дождей эту куль-
туру многим хозяйствам Челно-Вершинского района 
пришлось убирать только с наступлением весны. Бла-
годаря использованию сушильного аппарата в «Гео-
технологии» урожай удалось сохранить в очень хоро-
шем состоянии. 

Надежное партнерство – половина успеха 
Создавая сельхозпредприятие, молодые люди 

решили выращивать овес, ячмень, подсолнечник и 
озимую пшеницу. При содействии районных вла-
стей взяли в аренду заброшенные земельные угодья, 
что-то приобрели в собственность. Сейчас в активе 
растениеводов 3 тыс. га, плюс есть задел на аренду 
еще одной тысячи гектаров. Закрепить успех друзьям 
помогли «Росагролизинг» и «Россельхозбанк». В 2022 
году друзья на льготных условиях приобрели четыре 
новеньких трактора, один зерноуборочный комбайн 
и много прицепной техники. В 2023 году на полях 
хозяйства задействованы уже три высокопроизводи-
тельных, мощных комбайна марки Akros 530 и Claas 
Tucano 450, управляют которыми опытные механиза-
торы Иван Сенчуков, Константин Мамуткин и Вале-
рий Журавлев. 

На текущий момент Андрей и Дмитрий продол-
жают расширять пул своих деловых партнеров среди 
сельхозпредприятий родного муниципалитета и не 
только. С семенным материалом помогают коллеги из 
Кошкинского района, а в Челно-Вершинском районе, 
говорит Андрей Камышов, сформировалось крепкое 
фермерское сообщество. Аграрии поддерживают друг 
друга. 

Евгений Афанасьев высоко оценил инвестицион-
ный проект, подчеркнув, что зерноочистительный 
комплекс – лишь первый шаг амбициозного замысла 
молодых предпринимателей. А дальше последует 
создание мощностей для более глубокой переработки 
зерновых, что повлечет появление новых рабочих 
мест и увеличение доходности сельхозпредприятия.

По состоянию на 19 сентября урожайность озимой 
пшеницы в хозяйстве составила 36,5 ц/ га (собрано 
2230 т), ярового ячменя 23 ц/га (1286 т), овса – 25,1 ц/
га (201,2 т). Подсолнечник – в стадии уборки. Но про-
гноз на урожай оптимистичен. 

Еще предстоят большие работы на перспективу. Из 
той новой тысячи гектаров, что растениеводы взяли 
в аренду, как минимум на двухстах надо произвести 
раскорчевку старых деревьев и кустарников, приве-
сти почву в порядок для сева. Это процесс длитель-
ный и займет не меньше двух лет. В планах – разви-
тие овощеводства. В партнерстве с картофелеводами 
из Безенчукского района фермеры намерены осво-
ить выращивание второго хлеба. Кроме того, в неда-
леком будущем они хотят попробовать себя в живот-
новодстве. 

Дмитрий Иванчик и Андрей Камышов верят, что 
региональный Минсельхоз поможет им в реализа-
ции замысла через грантовую поддержку, как это 
уже было в 2014 году, тогда на грантовые средства, 
1,5 млн рублей, начинающие фермеры купили свой 
первый трактор «Беларус». Теперь успешные хозяй-
ственники мечтают о другом – двигаться дальше, пре-
вратив свое дело в настоящую многопрофильную 
компанию, действующую во благо района, губернии 
и страны в целом. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной 

Новый комплекс позволяет нам 
получить качественное зерно

Евгений Афанасьев 
высоко оценил 
инвестиционный 
проект
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Новая жизнь в деревне

Сергей Белых  – уроженец Самары, но с сель-
ской жизнью знаком с детства. По совету вра-
чей его еще мальчишкой родители отправляли 

к бабушке в деревню, на свежий воздух. Там он полу-
чил первые добрые впечатления о жизни без город-
ской суеты. А не так давно эта самая свободная и спо-
койная жизнь стала притягивать.

– С четырех лет я каждое лето проводил в деревне, 
уже во взрослом возрасте детские воспоминания и 
ностальгия не давали покоя. Сначала я приезжал 
в Новое Мансуркино просто в гости к товарищу, а 
потом мне предложили купить тут дом, и я согла-
сился. Местность здесь очень напоминает как раз ту 
деревню, где жила бабушка, – делится Сергей.

Первое время он вместе с женой и пятью детьми 
проводили в новом деревенском доме только летние 

месяцы. Когда завели животных, перебрались в Новое 
Мансуркино окончательно. Недавно приобрели вто-
рой дом и приводят его в порядок. Во дворе уже не 
только домашняя птица, но и коровы, козы, есть 
небольшая пасека, но самое любимое занятие Сер-
гея – экологически чистый огород. Начал выращивать 
овощи без использования химии и каких-либо доба-
вок, чтобы накормить семью, а излишки стал прода-
вать. Опыт показал: биоовощи на рынке редкость, а 
спрос на них достаточно высокий. Тогда появилась 
идея увеличить огород, тем более нашелся постоян-
ный заказчик.

– Тут у меня растет тыква, дальше свекла, за 
ней кабачки, и почти до леса растет брокколи, 
которая занимает большую часть моего участка – 
около 30 соток, – знакомит со своими посадками 

Бывший шеф-повар 
из Самары Сергей 
Белых около трех лет 
назад решил уехать 
из города и посвя-
тить себя сельскому 
хозяйству. Сейчас 
на нескольких сот-
ках земли в Похвист-
невском районе он 
успешно развивает 
свой экоогород и пла-
нирует разбить сад 
мечты.

От нашего 
питания 
зависят здоровье 
и качество жизни 
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новоявленный сельчанин. – Брокколи лучше всего 
показывает себя в данном климате: растет хорошо, 
переносит перепады температур, и даже первые 
осенние заморозки ей не страшны. Ночью может 
температура до –7 опуститься, а утром она оттает и 
дальше в рост идет. Сажаем мы ее в апреле на рас-
саду в теплице, а когда возвратные заморозки прой-
дут, уже в грунт. Начинаем собирать в начале авгу-
ста и до конца октября, причем прям по снегу ходим 
собираем. Она отлично себя чувствует.

Была на огороде бывшего шеф-повара еще и цвет-
ная капуста, от которой со временем пришлось отка-
заться, уж слишком часто болеет. Ставку на брокколи 
и кабачки Сергей сделал неслучайно – эти овощи чаще 
всего используются для первого прикорма малышей. 

– Мамочки, у кого дети аллергики, да и не только, 
ищут именно такие экологически чистые продукты, 
а их на рынке найти сложно. Все, что выращивается 
при помощи гербицидов, может вызвать аллергию, – 
поясняет Сергей. – А вот здесь пару лет назад боль-
шой участок мы засадили малиной, – отвлекается 
на грустные кустики хозяин огорода. – Но оказыва-
ется, что сначала надо делать воду и полив, только 
потом что-либо сажать. А я-то как думал: «У меня же 
колодец есть, все полью». Через полчаса вода в нем 
закончилась, и я даже саженцы не смог полить. Дождя 
летом было мало, и из 2,5 тысячи корней, которые 
я сюда привез и посадил, выжило всего-то двести. 
Потом все кусты собрал рядом, сейчас они хорошо 
размножаются, позже буду рассаживать. 

О своих ошибках Сергей рассказывает откровенно, 
принимая это как полезный опыт. Говорит, что жела-
ние заняться овощеводством, что-то сажать и выра-
щивать на своей земле было таким сильным, что не 
успевал изучить вопрос досконально. 

– Сложность в том, что образования профильного 
нет, никакого опыта в этом деле у меня тоже нет: я 
работал шеф-поваром, какое-то время вел предпри-
нимательскую деятельность, был период, когда про-
сто таксовал. Поэтому сейчас выискиваю информа-
цию, экспериментирую и делаю выводы. На брокколи 
в основном нападают крестоцветная блошка и 
бабочки капустницы. В начале лета использую бере-
зовый деготь, распыляю крепкий раствор на огороде, 
резкий запах отпугивает вредителей. И тут главное 
правило – дотянуть до времени сборов, потому что в 
августе блошка хуже развивается, так как ночи холод-
нее становятся, личинки в почве гибнут. Также от вре-
дителей по росе распыляю золу – блошка тоже этого 
не любит, видимо, она у них на зубах скрипит, – шутит 
овощевод. – Недавно узнал еще один способ, который 
буду пробовать в следующем году – во время весен-
ней заделки в почву добавляются споры специаль-
ных грибов, которые поражают личинки насекомых. 
Один из таких грибов – кордицепс, очень интересные 
свойства у него. 

Цель – накормить и своих, и чужих 
детей натуральной продукцией
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качественнее на полках магазинов будет продукция, а 
значит, и люди станут питаться вкусными и чистыми 
овощами. Ведь от нашего питания зависят здоровье, 
качество жизни и, как бы это громко ни звучало, буду-
щее нации, – не сомневается Сергей.

Свои овощи он сдает самарскому интернет-ма-
газину, который реализует экопродукцию. Спрос на 
них всегда достойный. Да и вся семья Белых собствен-
ную продукцию очень любит. У бывшего шеф-повара 
есть простой любимый рецепт, которым он с радо-
стью делится.

– Брокколи я готовлю так: беру адыгейский сыр, 
который можно обжарить до золотистой корочки, 
режу его крупными кубиками, туда же кидаю капу-
сту, потом заливаю все это сливками. Получается про-
стое деревенское, но очень вкусное блюдо. Попро-
буйте, – советует Сергей.

Как было сказано ранее, помимо экоогорода семья 
занимается молочным животноводством – сейчас у 
них в хозяйстве 30 коз нубийской породы и породы 
ламанча, а также две коровы. Но растениеводство 
все же ближе. Сергей Белых пробовал также выращи-
вать разнообразные деревья, в том числе плодовые. 
Уже сажал на своем участке дальневосточный абри-
кос, маньчжурский орех, яблони, груши, облепиху, 
шелковицу – в общей сложности около 20 деревьев. 
К сожалению, они не смогли прижиться по разным 
причинам. Но несмотря на такую потерю, Сергей 
не опускает руки. Его мечта – экологически чистый 
сад, и когда-то она обязательно станет реальностью, 
уверен он.

Наталья Грецова
Фото Марины Кафтайкиной

Помимо этого, Сергей Белых обрабатывает ого-
род от сорняков до того момента, пока овощи окон-
чательно не окрепнут. Полив на грядках начинающий 
овощевод устроил капельный. Весь огород поделен на 
семь секций по 15 рядов. Каждый день Сергей пере-
ключает воду на новые грядки, а когда растения только 
набирают силу, переключает воду чаще – два-три 
раза в день. Урожаи овощей на похвистневской земле 
радуют. В прошлом году Белых собрал около полтонны 
брокколи. В этом сезоне капусты около двух тонн, све-
клы и кабачков – по 300 кг, тыквы – около 4 тонн. 

Хотя выращивание экоовощей – путь не самый 
простой, признается мужчина, он не хочет упрощать 
себе задачу и использовать химию. Его цель – накор-
мить и своих, и чужих детей натуральной продукцией. 
К тому же он надеется, что своим примером сможет 
заразить и остальных овощеводов или тех, кто плани-
рует ими стать. Сергей не исключает того, что он набе-
рется смелости и увеличит площади своих посадок.

– Может кто-то из более опытных овощеводов 
возьмется за экоземледелие, и у них результаты еще 
лучше будут. Ведь чем больше будет таких, как я, тем 
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Удивительная ферма
Жительница Жигулевска Елена Мурашкина уже больше трех лет развивает центр  
зоотерапии на окраине города. На ее мини-ферме живут самые обычные сельско-
хозяйственные животные, только все они хорошо социализированные, да к тому 
же дрессированные! Общение с такими питомцами, как уверяет хозяйка подворья, 
помогает людям справиться с плохим настроением и даже избавляет от стресса.

Главное – терпение и любовь

Козы, бараны, лошади, свиньи, пони, гуси – подворье 
Елены Мурашкиной с первых минут удивляет своим 
разнообразием, а уж когда владелица фермы начи-

нает общаться с четвероногими, и вовсе не веришь своим 
глазам. Один тянет ей для приветствия копыто, другой с 
почтением отдает низкий поклон, третий задорно пры-
гает по команде. «А баран Бенжамин раньше даже валь-
сировал под музыку. Повзрослел и обленился», – жалуется 
Елена. Сейчас на подворье подрастает любознательный 
и веселый козленок Лаки, по пятам бегающий за хозяй-
кой. На него она возлагает большие надежды – хочет 
обучить питомца не только привычным командам, но и 
танцам. Мечтает в будущем давать с Лаки яркие представ-
ления перед зрителями. Дрессировкой сельхозживотных 
Елена Мурашкина увлеклась больше трех лет назад. Ее 

удивительная ферма началась с вполне обычной козы 
по кличке Боня.

– Нам ее предложили, когда мы переезжали из квар-
тиры в частный дом на окраину Жигулевска. Мы ее пожа-
лели и взяли, потому что она могла пойти на мясо. После 
нее животные стали к нам буквально прилипать – то отда-
дут кого-то, то подарят, – вспоминает Елена. – Потом мы 
завели курочек, один петушок был настолько ручным, 
что я частенько его гладила, разговаривала с ним. Когда 
он повзрослел, спокойно сидел у меня на плече, на руке. 
Я его начала людям показывать. И подумала – а почему 
бы не попробовать научить командам и других животных.

Все сельхозживотные очень умные
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И тут подвернулся удачный случай. Семья Елены 
купила маленького барашка, назвали его гордой клич-
кой Бенжамин, среди своих – просто Беня. Свою задумку 
Елена стала реализовывать именно с ним. А позже на под-
ворье появилась свинка Забава, которую хозяйка научила 
сидеть, давать лапу, лежать. Раньше свинка еще и пры-
гала, но сейчас стала слишком тяжелой для таких трю-
ков. Владелица сельхозживотных признается, что ранее 
недооценивала их.

– Как, наверное, многие, я думала, что они могут 
только гулять и есть, а когда стала общаться с ними ближе, 
поняла, как сильно ошибалась, – рассказывает женщина. – 
Все эти животные очень умные. Как и у людей, у них у 
каждого свой характер и к каждому нужен свой подход. 
Мы с нашими питомцами считаемся, учитываем их осо-
бенности.

На личном опыте Елена убедилась: чем больше с 
животными разговариваешь, тем больше они тебя пони-
мают. Козы, бараны, свиньи дрессировке поддаются не 
хуже собаки, считает она. За вкусняшку можно научить 
их выполнять любую команду. Главное, с самого рожде-
ния уделять им много внимания, проявлять терпение, 
регулярно проводить занятия и, конечно, любить. Тогда 
результат ждать не заставит. 

– Я раньше гусей такой глупой птицей считала, а это 
вообще не так. Мы в свое время взяли трех гусят, и они все 
эти годы живут с нами. Такие умницы, что мне передать 
сложно. Понимают, когда их зовешь с прогулки домой или, 
наоборот, собираешься отправить гулять, – восхищается 
Елена. – У нас все козы могут подавать копыто, потому что 
я с ними занималась очень часто. Этой весной у нас роди-
лись ягнята, а я в этот период сломала ногу, и у меня почти 
месяц выпал из жизни фермы, они выросли без моего 
внимания. Вот они совсем обычные овцы и даже немного 
диковатые, такие, каких мы привыкли видеть в отарах.

О своих питомцах владелица мини-фермы может 
рассказывать часами. Каждый раз она продолжает удив-
ляться их сообразительности, смекалке и даже хитрости.

– У нас есть лошадь Веста, которую мы выкупили из 
мясного табуна. Она была диковатой, женщин вообще не 
признавала и не подпускала к себе. Очень много любви 
и ласки вложили мы в нее, а сейчас она уже привыкла 
к людям. Очень умная, я бы даже сказала, продуманная. 
Когда едешь на ней по какому-то маршруту, она сама 
выберет путь более удобный и комфортный, – расска-
зывает Елена.

Радость от общения
Своих подопечных Елена Мурашкина с удоволь-

ствием знакомит с гостями. В ее хозяйстве нет волье-
ров и клеток, животные пасутся на просторной поляне, 
как им и положено. Здесь каждого питомца не просто 
можно, а нужно потрогать, обнять, что непременно под-
нимет уровень эндорфинов – в этом и была главная 
задумка Елены и ее дочери Дарьи. Три года назад они 
вместе создали и развивают в Самарской области центр 

Помогаем нашим гостям 
справиться с негативом, 
со стрессами и усталостью
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зоотерапии. Цель их – не только познакомить детей и 
взрослых с животными, привить к ним уважение, но и 
помочь своим гостям справиться с плохим настроением, 
а семьям стать дружнее.

– Изначально мы привязывали своих животных к 
колышкам на поляне, и прохожие стали подходить, инте-
ресоваться, можно ли их потрогать, погладить. Тогда мы 
начали оказывать услугу – знакомство и общение с сель-
хозживотными, позже добавили фотосессии. Также со 
временем стали выезжать на праздники и мероприятия, 
в парки, устраивали квесты на ферме, но постепенно от 
развлекаловки такой отказались. Это и животным не ком-
фортно, да и совсем не то, чего мы хотим добиться. Сей-
час у нас основной акцент на зоотерапии. Мы с дочкой 
прошли курсы экскурсоводов, получили психологиче-
ское образование. Помогаем нашим гостям справиться с 
негативом, со стрессами и усталостью. Когда происходит 
тактильный контакт с животными, улучшается настрое-
ние, уходят зажимы, голову покидают плохие мысли. Дети, 
да и некоторые взрослые, у нас встречаются со своими 
страхами, мы помогаем их преодолеть, раскрепоститься. 
Многие возвращаются к нам вновь. Причем приезжают 
не только из нашей Самарской области, но и из других 
регионов. Часто слышим от гостей, что подобного они не 
встречали, – делится Елена. В последнее время к нам едут 
семьями, чему мы очень рады, так как времяпровождение 
в нашем центре всегда сближает, дарит общие темы для 
живых разговоров, которых стало так мало.

На мини-ферме в Жигулевске можно побывать на 
познавательной экскурсии и пройти занятие по адаптив-
ной гимнастике на пони или лошади с воздействием на 
все группы мышц. Также Елена и Дарья устраивают ката-
ние на них по живописным маршрутам, часто хозяйки 
центра проводят благотворительные мероприятия.

– Мы детям подробно рассказываем о животных, 
даем им потрогать шерсть каждого, вместе прогова-
риваем звуки, которые они издают – то есть задей-
ствуем мелкую моторику, даем своего рода логопеди-
ческие задания, стараемся заинтересовать каждого. Ну 
и, конечно, я открыто объясняю детям, что перед ними 
сельхозживотные и для чего их содержит человек, – 
говорит Елена. – У нас с дочкой была также задумка 
устраивать общение молодых мамочек и их малы-
шей с детенышами животных. Мы планировали укры-
вать поляну пледами, где детки могли бы пообщаться 
и поиграть с козлятами или ягнятами, они ведь такие 
контактные, уморительные и милые, когда маленькие. 
Но пока отклика не нашли, видимо, мамы очень боятся 
таких встреч. Моя внучка Анита с двух месяцев общается 
с животными, мы даем ей кого-то потрогать, на ком-то 
полежать. Все это очень развивает младенцев, – уверена 
организатор центра.

В прошлом Елена Мурашкина – учитель физкультуры 
с 25-летним стажем, общение с детьми ей близко и инте-
ресно, но ради развития центра решила совсем уйти с 
работы. Теперь ее ученики с рогами и копытами. Они 
бывают своенравны и непослушны, но все же общение с 
четвероногими дарит хозяйке мини-фермы положитель-
ные эмоции и заряд энергии каждый день, а осознание, 
что ее питомцы помогают и другим людям – мотивирует 
на новые свершения.

Наталья Грецова
Фото автора

Моя внучка Анита с двух месяцев 
общается с животными
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Разбрасыватель минеральных 
удобрений центробежный ZG-TS 7501

Технико-экономические показатели
1. Тип полуприцепной
2. Агрегатируется (класс трактора) 4
3. Скорость движения, км/ч 8,0–14,0
4. Ширина захвата рабочая, м 15–54
5. Масса конструкционная, кг 4100
6. Вместимость бункера, л 7500
7. Доза внесения удобрения, кг/га 100–1000
8. Количество разбрасывающих дисков 2
9. Производительность основного вре-
мени, га/ч 12,0–75,2

10. Цена без НДС (2022 г.), руб. 7 600 000
Назначение. Для внесения гранулированных мине-

ральных удобрений методом сплошного внесения.
Разбрасыватель может применяться на полях с уклоном 

не более 8°, изготавливается в исполнении для умерен-
ного климата У, категория размещения 1 по ГОСТ 15150-69.

Конструкция. Состоит из рамы с прицепным устрой-
ством и одноосным шасси с функцией подруливания, на 
которой установлены бункер для удобрений, ленточный 
транспортер с электрогидравлическим приводом с авто-
матической центровкой и распределительное устройство 
с приводом от гидромоторов. Гидропривод машины запи-
тывается от гидронасоса трактора, потребляя 130 л/мин, 
либо от гидронасоса трактора и дополнительно устанав-
ливаемого на дышле насоса с приводом через ВОМ. Бун-
кер оснащен взвешивающим устройством, а распреде-
лительное устройство – заслонками с электроприводом, 
что позволяет в автоматическом режиме корректировать 
работу разбрасывателя.

Для удобства обслуживания имеются техплощадка 
и складные лестницы. Точная настройка и включение/
выключение разбрасывателя производится с выносного 
пульта управления из кабины трактора.

Гидросистема включает в себя комплект РВД с пере-
ходниками, дистанционно управляемый распределитель, 

приводные гидромоторы и подруливающий гидроци-
линдр.

Агротехническая оценка. Проведена на весеннем вне-
сении аммофоса. Условия испытаний были типичными 
для зоны деятельности МИС и в основном соответство-
вали требованиям ТУ. Обрабатываемые поля имели ров-
ный рельеф. Доза внесения удобрения была задана 110 
кг/га. Неравномерность распределения удобрений на 
рабочей ширине внесения составила15,2%.

Надежность. Наработка за период испытаний соста-
вила 120 ч. Отказов не отмечено. Наработка на отказ 
составила более 120 ч.

Результаты испытаний разбрасывателя минеральных 
удобрений центробежного ZG-TS 7501 по параметрам 

в соответствии с ПП № 740

Наименование показателя 
в соответствии с перечнем

Значение показателя

в перечне
в техн. и 

экспл. доку-
ментации

по результ. 
испытаний

доза внесения удобре-
ния, кг/га 100–1000 100–1000 100–1334

отклонение фактиче-
ской дозы внесения от 
заданной, %

не более 8 не более 8 4,4

неравномерность рас-
пределения удобрений 
по ходу движения, %

не более 7 не более 7 7,0

неравномерность рас-
пределения удобрений 
при основном внесении 
удобрений на рабочей 
ширине внесения, %

не более 
20

не более 
20 15,2

Разбрасыватель минеральных удобрений центробеж-
ный ZG-TS 7501 соответствует установленным крите-
риям определения эффективности, его функциональные 
характеристики соответствуют характеристикам, ука-
занным заявителем.

Испытательный центр:
ФГБУ «Поволжская МИС»
446442, Самарская обл., г. Кинель,  
пгт Усть-Кинельский, ул. Шоссейная, 82. 
Тел. (846-63) 4-61-43. Факс (846-63) 4-64-89.
povmis2003@mail.ru, povmis.ru

Производитель: АО «Евротехника», г. Самара, ул. Магистральная, 80г
Тел. 8 (846) 931-40-39. Факс: 8 (846) 931-38-89. 
Email: eurotechnica@amazone.ru. eurotechnika.ru

В работе в агрегате с трактором John 
Deere 6195M

Рабочие органы (разбрасывающие диски) 
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На базе УСЦ «Чайка» ребята состязались в легко-
атлетическом кроссе. Для мужчин дистанция состав-
ляла 1000 метров, для женщин – 500 метров. Вторая 
спартакиада состоялась на стадионе «Нефтяник» в 
Новокуйбышевске. Команды соревновались по тен-
нису, стритболу и футболу. Погода была чудесной и 
способствовала спортивному азарту, вдохновляла 
участников и позволила успешно завершить состя-
зания. Команды приветствовала и пожелала удачи 
всем участникам заместитель председателя ФПСО 
Наталья Идиятуллина.

Наши профсоюзные команды поддержал предсе-
датель СОО профсоюза работников АПК РФ Владислав 
Макеев, пожелав ребятам успехов и победы. В итоге 
участники нашей команды смогли занять лидирую-
щие места в двух спартакиадах. По результатам про-
веденных соревнований в возрастной группе 18–29 
лет награждены в личном первенстве: Дарья Кузне-
цова (1-е место), Ксения Крючкова (2-е место), Свет-
лана Дрогунова (3-е место). У Анны Сетиной – 3-е 
место в возрастной группе от 30 до 39 лет. Из муж-
чин первое место занял Федор Чебашев в возрастной 
группе 18–29 лет.

В командных соревнованиях наши ребята стали 
первыми в волейболе, вторыми в стритболе и 
мини-футболе.

Профсоюзная спартакиада
Недавно первичные профсоюзные организации Самарской областной организации про-
фессионального союза работников агропромышленного комплекса РФ приняли участие в 
XX Межотраслевой спартакиаде Федерации профсоюзов Самарской области. 

Поздравляем победителей и выражаем благо-
дарность всем нашим участникам из ППО СОО 
профсоюза работников АПК РФ. Все старались, все 
молодцы!

Материал подготовлен СОО профсоюза работников АПК 
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Отраслевая сельхозвыставка «МинводыАГРО», организованная Международной выставочной компанией 
(MVK), состоялась с 17 по 19 августа 2023 года в МВЦ «МинводыЭКСПО». Свои разработки и продукцию 
аграриям СКФО представили более 150 производителей и поставщиков из 24 регионов России и Бела-
руси. В 2023 году выставка прошла совместно с Днем поля Ставропольского края, организованном Мин-
сельхозом Ставропольского края. 

За 3 дня на выставке побывали 2157 посетителей 
(на 7% больше, чем в 2022 году) из 35 субъектов Рос-
сии. 86% приехали из СКФО, 10% – из ЮФО и 6% из 
других федеральных округов. В этом году к почти 
10 000 м² экспозиции в павильоне и такой же по раз-
меру открытой площадке МВЦ добавились 3 гектара 
демонстрационного полигона Дня поля, на котором 
прошли показы агротехники в полевых условиях и 
тест-драйвы нескольких моделей представленных 
тракторов. 

Всего участники привезли на выставку более 150 
единиц агротехники. Помимо нее в павильоне «Мин-
водыЭКСПО» посетителям представили образцы 
новейших материалов, оборудования, техноло-
гий для всех отраслей АПК. Для многих аграриев 
выставка дала возможности для эффективного вза-
имодействия с банками, страховыми и лизинговыми 
компаниями.

Деловая программа «МинводыАГРО» состояла 
из множества мероприятий с участием губернатора 
Ставропольского края, руководителей министерств 
сельского хозяйства субъектов СКФО, отраслевых 
ассоциаций и союзов, сельхозпредприятий. Про-
грамма началась с живой дискуссии на пленарном 

заседании. Среди тем, которые спикеры вынесли на 
обсуждение, были:

 � изменения состояния основных направлений 
АПК региона в связи с ослаблением рубля и ограни-
чениями экспорта;

 � доступность сельхозтехники и запчастей в усло-
виях санкций;

 � антикризисные меры господдержки и лизин-
говые программы.

Красной нитью через всю деловую программу шли 
вопросы импортозамещения в семеноводстве. Так, 
чтобы достичь продовольственной независимости 
России по семенам, правительство старается поддер-
жать аграриев в новых экономических реалиях. Одна 
из таких мер – увеличение в 2,5 раза госсубсидий на 
строительство селекционных семеноводческих цен-
тров. Теперь любой инициатор проекта по развитию 
семеноводства в регионе может субсидировать поло-
вину своих затрат.

– 50% расходов берет на себя бюджет. И это очень 
серьезный стимул для того, чтобы отрасль капита-
лизировалась. Мы в какой-то момент времени пол-
ностью переориентировались на импорт семян. 
А нам очень важно, чтобы у нас было не только что 

Выставка «МинводыАГРО-2023» 
на три дня стала центром 
сельскохозяйственных инноваций 
и источником опыта для аграриев СКФО
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размножать, но и мощности, на которых можно этот 
процесс реализовать технологически, – рассказал 
директор департамента растениеводства Минсель-
хоза РФ Роман Некрасов.

По его словам, в мониторинге Россельхозцентра в 
СКВО сейчас находится 4661 делянка на 361 тыс. га. 
На них выращивают семена для всей страны на буду-
щий год. И более 4000 делянок на 321 тыс. га – это оте-
чественные семена.

Точкам роста в развитии отечественного семено-
водства была посвящена и фокус-сессия выставки. Ее 
участники во главе с председателем совета ассоциа-
ции «Национальный семенной альянс» Игорем Лоба-
чем обсудили ситуацию с наиболее проблемными в 
плане зависимости от импортных семян культурами. 
Также собравшиеся проанализировали возможности 
обеспечения отечественных сельхозпроизводителей 
российскими семенами и темпы развития семено-
водства в СКФО и ЮФО. 

По данным «Национального агентства финан-
совых исследований», более четверти россиян (27% 
опрошенных) говорят, что гипотетически могли бы 
стать фермерами. Среди жителей ЮФО и СКФО доля 
таких людей достигает 30%. Только в Ставропольском 
крае сейчас насчитывается 576 тыс. личных подсоб-
ных и 7,4 тыс. фермерских хозяйств и ИП.

На малые формы хозяйств в крае приходится почти 
20% посевных площадей (более 1 млн га). МФХ состав-
ляют 42% животноводческой отрасли. А в растение-
водстве региона их доля равна 26%. Поэтому вопросам 
поддержки фермеров региона в деловой программе 
«МинводыАГРО» тоже уделили особое внимание.

В рамках выставки 18 августа состоялся Севе-
ро-Кавказский форум фермеров под эгидой АККОР – 
«Сельское хозяйство как бизнес в эпоху глобальных 
изменений: вызовы, практические решения, стимулы 
к развитию». В  зале собрались заинтересованные 
сельхозтоваропроизводители и руководители АККОР 
Ставропольского края, Чечни, Ингушетии, КБР и КЧР.

Участники форума рассказали, какие актуальные 
задачи стоят пред их региональными АККОР и о путях 
их решений, о востребованных мерах господдержки 
и новых направлениях развития КФХ в СКФО. Также 
собравшиеся делились примерами удачного пере-
хода на семена отечественной селекции, озвучили, 
насколько хозяйства укомплектованы сельскохозяй-
ственной техникой и устраивают ли существующие 
предложения от лизинговых компаний.

На стендах участников посетители получали кон-
сультации, лично договаривались о закупках и постав-
ках на выгодных условиях непосредственно с произ-
водителями. Участниками «МинводыАГРО» в 2023 
году стали такие компании, как «Агристо», «Агротех-
сервис», «Альтаир», «Бизон», «Палессе-юг», «Пегас- 
агро», «Ростсельмаш», «Ставхолдинг», «Спецавтотех-
ника», «Агропорт», «Агритим», «Научно-технический 
центр», «Бауэр-Ставрополье», «Аграрные техноло-
гии мира», «Ставропольагропромснаб», «МТЗ-Став-
рополь», «Виттерра-юг», «Петровское РТП», «АТМ- 
агро», «Русагромир», «Югагросервис», «Б-Истокское 
РТПС», «Эколанмаш», «Сармат», ТД «Терра», «Фос-
агро-Ставрополь», «Агросил», «Щелково агрохим», 
«Юг-рос-био», «НПХ «Химия», «Русид», «Уралхим», 
«Агриматко», «Еврохим» и другие.

Зрелищности выставке добавили соревнования 
по мастерству управления трактором «Трактор-шоу». 
За право носить звание «Лучший» боролись механи-
заторы 28 агропредприятий Ставропольского края. 
В итоге на пьедестале почета оказались механиза-
торы из Андроповского района, Петровского и Арз-
гирского округов Ставропольского края.

Выставка «МинводыАГРО» и День поля Ставро-
польского края проводились при поддержке Мин-
сельхоза РФ, Правительства и Министерства сельского 
хозяйства Ставропольского края.Ре
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305 компаний, 16 стран, первые лица АПК 
и представители власти: с 30 августа по 1 сентября 
в конгрессно-выставочном центре «Экспофорум» 
прошла 32-я Международная агропромышленная 
выставка «Агрорусь».

За 3 дня выставку посетили свыше 6500 специали-
стов из 16 стран: России, Беларуси, Китая, Германии, Грузии, 
Израиля, Испании, Казахстана, Латвии, Марокко, Таджики-
стана, Туркменистана, Турции, Финляндии, Эфиопии и ЮАР.

На официальной церемонии открытия выступили 
губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Станислав Казарин, 
первый заместитель председателя комитета Государствен-
ной думы РФ по аграрным вопросам Олег Нилов, депутат 
Государственной думы РФ Сергей Яхнюк, депутат Зако-
нодательного собрания Ленинградской области, предсе-
датель постоянной комиссии по агропромышленному и 
рыбохозяйственному комплексу Василий Рыжков, гене-
ральный директор компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл» 
Сергей Воронков.

В выставке площадью 8000 кв. м приняли участие 305 
компаний из 24 регионов России, а также Китая, Бела-
руси и Азербайджана. Были представлены 7 коллектив-
ных региональных экспозиций: Санкт-Петербурга, Севасто-
поля, Ленинградской, Новосибирской, Брянской областей, 
Кабардино-Балкарской Республики, Ставропольского края.

Доминантой выставки стала масштабная экспозиция 
Ленинградской области. На стенде посетители могли 
ознакомиться с последними достижениями 47-го реги-
она, получить консультации от профильных комитетов и 
ведомств. Вокруг основного стенда все 17 районов Леноб-
ласти угощали продукцией своих сельхозпредприятий, 
фермерских и крестьянских хозяйств.

Санкт-Петербургу тоже было чем удивить. Городская 
экспозиция объединила 12 компаний: как представителей 
пищеперерабатывающей промышленности, так и про-
изводителей оборудования и технологий для сельского 
хозяйства. Например, компания «Геоскан» представила 
сельскохозяйственный дрон для наблюдения за полями 
с детализацией выше, чем у зарубежных аналогов.

Достижения своих аграриев привезли в Петербург 
также Брянская и Новосибирская области, Ставропольский 
край, Кабардино-Балкарская Республика и Севастополь.

На стенде Россельхозбанка, генерального партнера 
выставки, можно было узнать о формах поддержки сель-
скохозяйственного бизнеса.

Санкт-Петербургский государственный аграрный 
университет продемонстрировал достижения современ-
ной аграрной науки. Основной акцент – на популярных 
сегодня квадрокоптерах. В сельском хозяйстве они могут 
выполнять множество функций: от наблюдения за посе-
вами и скотом до распрыскивания удобрений, борьбы с 
борщевиком и отгона птиц.

Отечественную сельхозтехнику на уличной экспо-
зиции показала Ленинградская область, а в павильоне 
Петербургский тракторный завод выставил свою гор-
дость – трактор «Кировец».

За удобрения отвечали «ФосАгро» и белорусская ком-
пания «УМКА». Первая организация предложила один 
из самых эффективных на сегодня мелиорантов – фос-
фогипс, который делает пригодными для возделывания 
даже неплодородные земли, вторая – бесхлорные водо-
растворимые удобрения.

Сервис «Яндекс. Погода» представил платформу 
«Погода для бизнеса». С ее помощью можно получать 
погодные данные, прогнозы и рекомендации. Например, 
она может определить наиболее благоприятное время 
для посева.

14 компаний из Китая предложили оборудование, 
удобрения и технологии для аграрной промышленно-
сти: гидравлические насосы, опрыскиватели, подшипники, 
оборудование для переработки зерна и производства 
кормов, прессы для масличных семян и многое другое.

На выставке «Агрорусь-2023» Ленинградская область 
подписала 18 соглашений на сумму 11 млрд рублей. 
Соглашения подразумевают модернизацию действую-
щих молочных производств на сумму 1 млрд рублей. Они 
обеспечат выращивание в 47-м регионе 17 миллионов 
мальков форелевых пород рыб и 300 тонн готовой рыб-
ной продукции, а также будут способствовать кратному 
увеличению производства сельхозпродукции (томатов, 
яйца, зерна).

Конгрессная программа
В деловую программу выставки «Агрорусь-2023» 

вошло более 30 мероприятий, посвященных актуальным 
трендам и тенденциям развития АПК, таким как цифро-
визация, экспорт сельхозпродукции, импортозамещение 
и кадровое обеспечение.

Участники пленарной сессии «Инновационная дея-
тельность в сельском хозяйстве. Современные тенден-
ции и вызовы» обсудили состояние и перспективы АПК 
на Северо-Западе России. С приветственным словом к 

Небось картошку все мы уважаем,
когда с сольцой ее намять…

В.С. Высоцкий

«Агрорусь» – пример консолидации 
усилий бизнеса, науки и аграрного 
сектора вокруг задач отечественного АПК
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участникам обратились: вице-губернатор Санкт-Петер-
бурга Кирилл Поляков, заместитель председателя Пра-
вительства Ленинградской области – председатель коми-
тета по агропромышленному и рыбохозяйственному 
комплексу Олег Малащенко, руководитель Северо-За-
падного межрегионального управления Россельхознад-
зора Олег Емцев.

О роли науки и образования в развитии АПК на пле-
нарном заседании рассказали руководители профиль-
ных вузов: ректор Санкт-Петербургского государствен-
ного аграрного университета Виталий Морозов и ректор 
Санкт-Петербургского государственного университета 
ветеринарной медицины Кирилл Племяшов.

В рамках выставки «Агрорусь-2023» состоялся I Меж-
дународный форум «Сельский туризм как вектор соци-
ально-экономического развития территорий» с участием 
представителей из Черногории.

На форуме презентовали современные проекты сель-
ского туризма: «Экоусадьба Белово», «Возрождение исто-
рической дворянской усадьбы» в Тосненском районе 
Ленобласти, «Ягодный берег» в Ломоносовском районе 
Ленобласти и проект Ижорской общины «Шойкула».

О самой выгодной для инвестиций сельскохозяйствен-
ной культуре рассказали на сессии «Перспективы произ-
водства и переработки рапса в Ленинградской области. 
Новые подходы к агробизнесу». По словам экспертов, 
риска перепроизводства рапса в принципе не существует, 
поскольку для культуры есть огромный рынок сбыта как в 
России, так и за рубежом. Жмых и шрот из рапса востре-
бованы как корм в животноводстве, а рапсовое масло – 
перспективный товар для экспорта на рынки Китая и 
стран Юго-Восточной Азии.

Региональный форум Совета молодых ученых
На 32-й Международной агропромышленной 

выставке «Агрорусь» состоялся региональный форум 
Совета молодых ученых «Потенциал молодых ученых 
как драйвер развития АПК».

Форум открылся пленарным заседанием «Основные 
тренды развития потенциала молодых ученых в АПК». 

С приветственным словом к участникам обратились заме-
ститель директора департамента научно-технологической 
политики и образования Минсельхоза России Мирослава 
Скрынникова и заместитель генерального директора по 
коммерции компании «ЭкспоФорум-Интернэшнл» Алек-
сандр Горохов.

Также состоялись многочисленные круглые столы. 
В завершающий день прошла интерактивная профори-
ентационная программа для учащихся старших классов 
и студентов.

Официальные дни
30 августа на выставке «Агрорусь-2023» состоялся 

День Ленинградской области. Губернатор 47-го региона 
Александр Дрозденко совместно с заместителем пред-
седателя Правительства Ленинградской области – пред-
седателем комитета по агропромышленному и рыбохо-
зяйственному комплексу Олегом Малащенко осмотрел 
экспозицию всех районов Ленобласти и вручил ключи 
от 20 специализированных автомобилей подразделе-
ниям Госветслужбы.

Также 30 августа на Дне садовода Санкт-Петербурга 
прошла церемония награждения победителей конкур-
сов «Лучший балкон года», «Лучший председатель года» 
и «Садовод года».

1 сентября в рамках Дня первокурсника студенческие 
билеты получили более 1000 учащихся Санкт-Петербург-
ского государственного аграрного университета.

Центр деловых контактов
2 дня на «Агроруси-2023» работала площадка Центра 

деловых контактов (ЦДК), на которой состоялось свыше 
4000 переговоров поставщиков (более 100) и закупщи-
ков (более 50) продовольственной и сельскохозяйствен-
ной индустрии.

31 августа на конференции «Презентационный день 
агроиндустрии для крестьянских (фермерских) хозяйств 
с участием ведущих федеральных торговых сетей и 
сельскохозяйственных предприятий» выступили в каче-
стве спикеров представители розничной сети «Магнит», 
«ФосАгро», «Русагро», высокотехнологичных иннова-
ционных компаний – резидентов бизнес-инкубатора 
«Ингрия» и Российского союза сельской молодежи.

Среди почетных гостей площадку ЦДК посетили кон-
сулы Мальты, Индии, Венгрии и Таджикистана.

Золотая медаль
1 сентября на выставке наградили победителей еже-

годного конкурса «Золотая медаль», который проходит 
при поддержке Министерства сельского хозяйства РФ. 
Представители 51 компании из России и Азербайджана 
получили 102 золотые и 6 серебряных медалей, а также 
8 Гран-при.

Генеральный спонсор: АО «Россельхозбанк».
Медиапартнеры: «Петербургский дневник», «Дорожное 

радио», «Коммерсантъ».

До встречи в 2024 году!Ре
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Второй месяц осени тесно связан предзимьем: природу уже клонит в сон, приходят 
первые заморозки, живые существа постепенно перестраиваются на новые биологи-
ческие ритмы. 
По октябрьской погоде и особенностям природных явлений можно судить о предсто-
ящей зиме и даже о том, когда начнется весна. К примеру, солнечный и приветливо 
теплый месяц сулит крепкие морозы в зимний период. При этом народные приметы 
октября не ограничиваются только предсказаниями погоды.

1 октября – Ирина (Арина) Шиповница. Начина-
ется сбор ягод шиповника для сушки. Принято счи-
тать, что целебными свойствами наделены исклю-
чительно те плоды, что были собраны после Арины 
Шиповницы. Журавли засобирались на юг. Птицы 
полетели сегодня – быть на Покров заморозкам.

2 октября – Трофим и Зосима. На Зосима пчелы 
прячутся, а пчельники начинают подготовку ульев к 
грядущей стуже. Если в этот день ветер с юга – будет 
хороший урожай озимого хлеба на следующий год.

3 октября – Евстафий (Астафий) Ветряк. На Евста-
фия определяли погоду по направлению ветра. Тепло 
приносят ветры с юга, а северный ветер – предвест-
ник холодов. Подуло с запада – ожидаются непогода, 
сырость, туманы. Восточные ветры несут тепло и ком-
фортную погоду.

4 октября – Кондрат и Ипат. Готовили землю к 
урожайному периоду, удобряли ее. Кондрат и Ипат 

символизируют богатство и плодородие, приносят 
удачу земледельцам. Считалось, какая погода стоит 
4 октября, такой ей и быть еще целый месяц.

5 октября – Иона и Фока. В народном календаре 
день знаменует начало глубокой осени. Обычно стоит 
ненастье, сильные порывы ветра оголяют деревья. 
Снега придут нескоро, если березовый лист не опал 
на Фокин день.

6 октября – Ираида Спорная. В этот день смо-
трели на закат: если он «горит» алыми тучами, то ско-
рее всего быть ливням и пасмурным дням. По луне 
оценивали погоду: ореол вокруг луны сулит перемен-
чивость и нестабильность погодных условий.

7 октября – Фекла Запрядальница, Заревница. 
С приходом Заревницы ход дней ускоряется, про-
должительность суток сокращается, а ночи ста-
новятся темнее и непрогляднее. Дуб стоит в 
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желудях – ожидается приятная зимняя погода, а лето 
обещает быть богатым на зерновые культуры. 

8 октября – Сергий Радонежский, Капустник. Если 
выдалась хорошая погода, она не изменится в течение 
трех недель. Первый снег говорит о том, что начало 
зимнего сезона выпадет на Михайлов день. Запоро-
шило сухую почву – жди талый снег; выпал на влаж-
ную – не растает.

9 октября  – Иоанн Богослов. Снег на Ивана 
уже лег – значит, с Михайлова дня настоящей зиме 
начаться. Первый снег пошел, когда вишни стоят 
голые, – приближается глубокая зима.

10 октября – Савватий Пчельник. Окончание 
Пчелиных девятин. Если установилась комфортная 
погода, то и оставшаяся осень будет такой же.

11 октября – Харитонов день. Лист на землю 
ложится изнанкой – к хорошему урожаю в следую-
щем году.

12 октября  – Феофан Милостивый, Кириак 
Отшельник. Если небо чистое и видны звезды, осен-
няя пора выдастся сухой и погожей. В этот день ожи-
дали возвращения теплой погоды.

13 октября – Григорьев день. Выпал снежок – не 
бывать зиме еще долгое время. 

14 октября – Покров Пресвятой Богородицы. 
Завершение сельскохозяйственного сезона. До 
Покрова, великого православного праздника, весь 
урожай убирался и делались зимние заготовки. 
Народные приметы на 14 октября гласят: если 
журавли уже улетели, зима предстоит суровая и ран-
няя. Какая погода на Покровский праздник, таким и 
будет весь зимний сезон. 

15 октября – Куприян и Устинья. Радужный круг 
вокруг луны – к ветрам, ненастью. Куры хохлятся и 
приподнимают перья – к холодам.

16 октября – Денис Позимний. С 16 октября, по 
народному календарю, время последних листопа-
дов. Луна как бы темнеет, приближаясь к горизонту, – 
ожидайте дождя.

17 октября – Ерофей. Значительно холодает с 
Ерофеева дня. А если холода не нагрянули – мороз-
ной зиме не бывать. 

18 октября  – Харитинин день. Безветренная 
погода – к стремительному похолоданию. Увидеть 
много летающих галок и воронья на Харитинин 
день – к снегопадам. Ветрено и облака движутся в 
противоположную от ветра сторону – зима близко.

19 октября – Денис Позимский и Фома. Нет ветра 
на Фомин день – скоро похолодает. Первый снег 
сухой – обещает хорошее лето. Считается, что пер-
вый снег выпадает за 40 дней до зимы.

20 октября – Сергий Зимний. Зазимками име-
нуют этот день, проще говоря, – началом зимы. Если 
деревья все еще стоят в листве и выпал снег – ожида-
ется оттепель. Если на Сергиев день лег первый снег, 
то ровно через четыре недели установится настоя-
щая зимняя погода. Ночной снег ляжет добротно, 

крепко; а тот, что выпал в дневное время, – быстро 
растает.

21 октября – Пелагея и Трифон. Холода креп-
чают – пора утепляться. В старину считалось, что 
приобретать теплые вещи на зиму правильнее всего 
именно в этот день – такой гардероб будет служить 
очень долго. Облака низко плывут – жди сильных 
морозов в ближайшее время.

22 октября – Яков день, Яков Дровопилец. Этот 
день ассоциировался с приходом первых зимних 
холодов. Выпавший снег сравнивали со снежной кру-
пой, которую якобы Яков рассыпал. Отсюда и еще 
одно название – день первой каши. Тому, кто подал 
на стол кашу 22 октября, сулили жизнь в достатке 
круглый год.

23 октября – Евлампий Зимоуказатель. На Евлам-
пия крестьяне наблюдали за месяцем: повернут 
рогами к северу – жди скорого наступления лютой 
зимы; смотрит на юг – зимние дни еще далеко, быть 
слякотному межсезонью. Если рябина до сих пор 
стоит в ягодах – грядет череда затяжных ливней.

24 октября – Филиппов день. Снег покрыл влаж-
ную землю – весной жди хорошую прибыль. Если на 
реках лед крепко стал, то по нему нужно было прой-
тись, чтобы деньги водились. Утром снег пошел – 
зима будет суровой.

25 октября – Пров, Ондроник (Андроник), Андрон 
Звездочет. В этот день звезды рассказывают о погоде 
и о том, каким урожай будет. Тусклое мерцание звезд 
предвещает оттепель. Чистое звездное небо – к моро-
зам и богатому урожаю бобовых культур.

26 октября – Карпов день, день Иверской иконы 
Божией Матери. По народному календарю это банный 
день. Сегодня ходили в баню, хорошенько парились, 
чтобы избавиться от всевозможных болезней. Уви-
деть поутру изморозь – к дождям и ливням. Кошка 
тщательно моется к ближайшему наступлению зимы.

27 октября – день Параскевы. Подул западный 
ветер – к сырости. Если на улице много грязи, то до 
зимы ждать еще четыре недели.

28 октября  – Ефимий Осенний. На Ефимия 
хорошо убирать жилище. По поверьям, с грязью и 
мусором из дома уходят беды и неурядицы, все хвори 
и невезения.

29 октября – Лонгин Сотник, Вратник. Считалось, 
если сегодня вымокнуть под дождем, то круглый год 
здоровым ходить будешь.

30 октября – Осий Колесник. На Осиев день было 
принято сани подготавливать, а телегу припряты-
вать до весны. Голуби прячутся – к ненастной погоде. 
Домашний гусь машет крыльями, будто пытается 
взлететь – к дождю.

31 октября – Луков день. Завершающий день 
октября. Было принято наблюдать за листвой на дере-
вьях. Считалось, что сегодня последний день листо-
пада. Если еще не вся листва с деревьев опала, то быть 
зиме грозной и долгой.
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Приметы месяца



ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Безенчукская-380, Светоч, 

Малахит, БазисМалахит, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:ОЗИМАЯ РОЖЬ:
 Безенчукская-110 Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ЯРОВАЯ МЯГКАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Тулайковская-10,   Тулайковская-10,   
Тулайсковская золотистая, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская-108, 
Тулайковская надежда  Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Безенчукская крепость, Безенчукская крепость, 
Безенчукская золотистая, Безенчукская золотистая, 

Безенчукская-205,  Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, МаринаБезенчукская нива, Марина

ГОРОХ:ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Волжанин, Флагман-10, 
Флагман-12, СамариусФлагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Ястреб, Беркут, Орлан, 
Пересвет, ФинистПересвет, Финист

ОВЕС:ОВЕС:
Конкур, Рысак, СтиплерКонкур, Рысак, Стиплер

Соя:Соя:
Самер-1, Самер-2, Самер-3Самер-1, Самер-2, Самер-3

ПОДСОЛНЕЧНИК:ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей Енисей 

ГРЕЧИХА:ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Кроха, Капелла, Арктур, 
СпикаСпика

По всем вопросам, связанным с приобретением семян, 
обращаться по телефонам:

(846-76) 2-24-08, 8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 

Предлагает к реализации семена сельскохозяйственных культур 
высших репродукций:

Наши семена – залог вашего успеха!

E-mail: vsmsemena@yandex.ru
Сайт: www.vsmsemena.ru

Реклама



Ре
кл

ам
а



г. Самара, ул. Товарная, 17, корп. 1, офис 105
Тел. 8-937-792-24-79 

Эл. почта: imo@amgagro.ru
Сайт: amgagro.ru

Kama 
 � Глубокорыхлители Tiger 
 � Стерневые бороны Lion, Panther
 � Сцепки зубовые гидрофицированные Manul, Leopard
 � Универсальная тракторная навеска Elephant 

Завод имени Медведева 
 � Комбинированные дисковые культиваторы (КДК)
 � Глубокорыхлители ГРП («Гризли»)
 � Предпосевные культиваторы (КСПШ, КТМ, КПШ)
 � Тележки для перевозок жаток
 � Системные носители для удобрений и сеялок

ЗАО «КОМЗ-Экспорт Tigarbo» 
 � Универсальные культиваторы (КПУ)
 � Дисковая борона (ADS)
 � Предпосевные культиваторы (КПП)
 � Чизельный плуг (ПЧН 4-ст)
 � Ролеры ножевые (РН)

НАИР 
 � Сеялки прямого посева («Дон-114»)
 � Сеялка прямого посева («Дон-125»)
 � Посевной комплекс («Дон-637»)
 � Посевной комплекс («Дон-651»)
 � Растариватель биг-бэгов 

SUNFLOROMASH 
 � Жатки для уборки подсолнечника  

(Light, Optima, Shaft)
 � Кукурузные жатки (Flora Corn)
 � Рапсовые столы (Rape Fiore)
 � Приспособления для уборки сои (Ettaro)

Solar Fields 
 � Дисковые бороны
 � Культиваторы
 � Плуги
 � Лущильники

ПОСТАВЛЯЕМ ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ НА РОСТСЕЛЬМАШ, МТЗ, трактора «КИРОВЕЦ», BELARUS, 
CLAAS, CASE, JOHN DEERE, NEW HOLLAD, MASSEY FERGUSON и другие. Реклама


